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Новый паспо 
шоколадка - 
подарки к Да 
пожилого чел

ДЛЯ НЕКОТОРЫХ СТАРОСТЬ 
ОЧЕНЬ ДАЖЕ В РАДОСТЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В некоторых районах города идет работа по 
замене паспортов пожилым гражданам прямо на дому. Ра
ботник паспортного стола вместе с представителем районно
го комитета по социальной защите и фотографом выезжают 
к пенсионерам, которые не могут ходить или делают это с 
большим трудом.

ИЩЕМ 
ДЕЯТЕЛЬНУЮ 
МОЛОДЕЖЬ 

число золотых 
МЕДАЛИСТОВ - 
НЕ ПОКАЗАТЕЛЬ

Почти половина школ Свердловской области — сельские. 
Финансируются они, в соответствии с законом, из муници
пальных бюджетов. Система образования села рассматри
вается правительством Свердловской области как фактор 
его социально-культурного возрождения и является пред
метом постоянной заботы.

С мая этого года в паспор
тных стопах пытаются сами 
находить пенсионеров, кото
рые еще не обменяли старый 
паспорт, ведь срок его дей
ствия снова сократился — до 
31 сентября 2003 года.

Родственники или соседи 
таких пенсионеров обраща
ются в паспортный стол с за
явкой на получение паспор
та, им разрешают привезти и 
сдать все необходимые до
кументы.

(Иногда некоторые пожи
лые люди кое-как сами при
ходят в паспортный стол и за
являют о своем желании 
стать по документам гражда
нами Российской Федерации 
примерно так: «А зачем мне 
ваш российский паспорт?! Кто 
придумал эти глупости?! Сей
час президенту позвоню, он 
вас всех отчитает!»)

После сдачи документов 
пенсионеров предупрежда
ют о скором приезде фото
графа.

— Бабушки все накрасят
ся, завьются, даже надушат
ся! Потом еще десять раз 
платье переоденут, пока раз

решат себя сфотографиро
вать, — рассказывает работ
ник комитета по социальной 
защите Железнодорожного 
района Наталья Русинова.

Кстати, пенсионеры пла
тят за фото по ценам салона 
(70 рублей за четыре штуки), 
не доплачивая за выезд фо
тографа на дом.

Приблизительно через 
месяц наступает долгождан
ный день вручения паспорта. 
Для пожилых людей это, ко
нечно, праздник(когда они в 
последний раз его получа
ли?): некоторые даже выхо
дят на улицу, чтобы встре
тить работников паспортно
го стола. В эти дни момент 
вручения документа стал 
еще торжественнее, ведь 
есть возможность поздра
вить пожилых людей с их се
годняшним праздником. По 
этому случаю каждому пен
сионеру, уже расписавшему
ся в новом паспорте, дарят 
плитку шоколада.

Вера Дмитриевна — пен
сионерка, получившая пас
порт 26 сентября, с задор
ной улыбкой сказала:

— Ну, ничего-ничего, я 
довольна... А то как же? Ни
куда идти не надо. Я еще и 
соседям расскажу, что так 
делать можно.

А когда Вере Дмитриевне 
еще и шоколадку подарили, 
она на радостях выпалила:

— Ну, это прям ваще!..
Всеми новостями Вера 

Дмитриевна делится со своей 
соседкой Раисой Сергеевной,

недавно отпраздновавшей 
85-летний юбилей. Раиса 
Сергеевна воспитала в оди
ночку четверых детей, на
блюдает, как взрослеют ше
стеро внуков и семеро прав
нуков. Несмотря на то что за 
плечами тяжелые годы, сей
час Раиса Сергеевна абсо
лютно счастлива.

— Я не понимаю тех, кто 
говорит, что в старости жить

очень тяжело, что взрослые 
дети к ним относятся плохо, 
— говорит Раиса Сергеевна. 
— Просто, наверное, они 
жили как-то не так и деуей 
воспитали неправильно. Я, 
например, жизнью довольна 
и абсолютно счастлива.

Ольга БЕЛЯЕВА 
На фото Анатолия ЛАПТЕВА: 
Раиса Сергеевна с фотогра
фией правнучки Машеньки

Пенсионеры 
доверились 

телефону
ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце ми
нувшей недели управление 
по социальной политике ад
министрации города начало 
реализацию мероприятий, 
посвященных Международ
ному дню пожилого челове
ка. Одним из них стала акция 
«Телефон доверия» по про
блемам пожилых людей, ко
торая прошла в четверг.

По словам и. о. начальни
ка отдела по проблемам 
граждан пожилого возраста 
Людмилы Лунеговой, на «те
лефон доверия» поступило 
76 звонков. Поток вопросов 
и проблем, волнующих по
жилых горожан, был доста
точно неоднородным. Ком
мунальные платежи, выплата 
пенсий и обмен паспортов — 
такова основная тематика 
вопросов пенсионеров.

— Все поступившие звон
ки мы фиксировали,— рас
сказывает Людмила Лунего- 
ва. — Если вопрос входил в 
нашу компетенцию, мы сра
зу на него отвечали. А в слу
чае когда его проблематика 
напрямую нас не касалась, 
давали координаты органи
зации, которая может по
мочь пожилому человеку.

Подобная акция прово
дится в областном центре 
ежегодно. 76 звонков в 
сравнении с прошлыми года
ми — это относительно не
много.

Юлия ПЕСОЦКАЯ

КАТЕРИНБУРГ. Массо
вый пуск тепла начался 
в муниципальных обра

зованиях области в конце 
минувшей недели. Прежде 
всего оно должно поступить 
в больницы, детские сады, 
школы. Главный инженер 
Свердловских тепловых се
тей Олег Смановский сооб
щил, что тепло будет подано 
лишь в те учреждения, кото
рые не имеют задолженнос
ти и заключили договоры с 
СТС и ОАО «Свердловэнер
го» напрямую.

Между тем в школах и 
детских садах Екатеринбур
га дети продолжают мерз
нуть. В частности, специалис
ты управления образования 
Октябрьского района сооб
щили, что к понедельнику 
потеплело лишь в микрорай
онах Кольцово и птицефаб
рики, по-прежнему не отап-

КАТЕРИНБУРГ. Закончи
лась плановая работа 
группы генералов и офи

церов главного командования 
Сухопутных войск в Привол
жско-Уральском военном 
округе. В ходе недельной 
проверки были детально изу
чены ход боевых учений и 
общее состояние дел в частях 
и соединениях ПУрВО.

Особое внимание было 
уделено так называемым ча
стям постоянной готовности, 
анализу планирования бое
вой учебы и наращиванию 
интенсивности полевых заня
тий. Чтобы быть способными 
в любой момент дать отпор 
врагу, войска как можно 
чаще должны находиться в 
поле, на танкодромах, на 
стрельбах. Был период, ког-

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

■ редакции
71-38-75— с 12 до 17 часов

Отогретый замерзшему— 
не товарищ
ливаются детские учрежде
ния на Компрессорном. В не
которых учебных заведени
ях проводятся пробные за
пуски тепла. При этом все сис
темы теплоснабжения имеют 
акты готовности к зиме, сде
ланы все необходимые про
платы.

В Кировском районе, по 
словам заведующего управ
лением образования Алек
сандра Порунова, после вы
ходных потеплело только в 
четырех школах и двух детс
ких садах— тех, что подклю
чены к ведомственным ко
тельным. Если в течение трех 
дней не начнется подача теп

ла в остальные дошкольные 
учреждения, будет постав
лен вопрос об их временном 
закрытии. А в Ленинском 
районе батареи, по плану, 
начать нагреваться должны 
только сегодня, несмотря на 
довольно низкие температу
ры последних дней.

В городах области, куда 
холод пришел гораздо рань
ше, чем в Екатеринбург, и 
даже «белые мухи» уже про
летали, дела с теплом обсто
ят гораздо лучше, чем в об
ластном центре. В частности, 
как сообщил заместитель 
МО «Североуральск» Миха
ил Коган, во всех учреждени

ях и муниципальном жилом 
фонде отопление подключе
но уже с 20 сентября, а с 23- 
го не мерзнет и население ча
стного жилого фонда, все 
котельные работают на газе, 
и никаких срывов зимой не 
ожидается.

Еще раньше, с 16 сентяб
ря, начался отопительный се
зон в Карпинске. Для тех ко
тельных, что работают на 
привозном топливе, в пол
ной мере созданы его запа
сы. Так что жителям север
ных регионов нашей области 
остается лишь посочувство
вать екатеринбуржцам.

Светлана БОЯРСКИХ

Лидер в армейской
премудрости
ВОЙСКА ПУРВО ЧАЩЕ ДРУГИХ ВЫЕЗЖАЮТ НА УЧЕНИЯ

да средств на это выделялось 
минимум, но в последние два 
года положение выправляет
ся. Улучшилось финансиро
вание армии, обеспечение ее 
техники горючесмазочными 
материалами, солдат — об
мундированием и продукта
ми. Как отметил на подведе
нии итогов проверки главно
командующий Сухопутными 
войсками заместитель мини

стра обороны РФ генерал- 
полковник Николай Кор
мильцев, в плане обучения 
армейским премудростям 
солдат и офицеров непос
редственно на полигонах и в 
полях наш округ явно лиди
рует среди всех остальных.

Были подробно рассмот
рены также вопросы взаи
модействия военных с орга
нами внутренних дел, рес

публиканскими и областными 
(на территории Поволжья и 
Урала) региональными цент
рами МЧС, подразделения
ми Железнодорожных 
войск. Все это приобретает 
большую значимость в ус
ловиях нарастающего коли
чества технологических ка
тастроф, стихийных бедствий 
и угрозы терактов.

Светлана БОЯРСКИХ

ное иЛА
2—3 октября

Облачная погода, 
временами 
дождь.

Атмосферное 
давление — 
734—736 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью +3—1-4“, 
днем +7—+8“.

Ветер 
северо-западный 
2 м/сек.

Недавно в Западном уп
равленческом округе про
шли Дни министерства обра
зования. В 50 школах, про
фессиональных училищах, 
дошкольных образователь
ных учреждениях Красно
уфимского, Нижнесергинс- 
кого и Артинского районов 
побывали за три дня 12 спе
циалистов.

Село Средний Баяк Крас
ноуфимского района — ме
сто компактного прожива
ния татар. Основная школа 
вырастила лауреата премии 
губернатора Регину Мага- 
сумову — победительницу 
в образовательной области 
«Филология» в номинации 
«Татарский язык». Наци
ональная культура, ее кор
ни — не искусственные цен
ности для учителей и детей. 
В школе есть учебники род
ного языка и литературы, 
книги на татарском языке, 
обмен литературой идет с 
образовательными учреж
дениями не только Сверд
ловской области, но и Та
тарстана. «Знакомясь с 
культурой татар с древней
ших времен до наших дней, 
учащиеся понимают, что 
чем полнее сохранится на
циональная самобытность, 
тем гармоничнее и достой
нее будет место народа в 
мировом сообществе», — 
считают педагоги Баякской 
школы.

Бытует мнение, что уро
вень образования на селе 
ниже, чем в городе, так как

нет гимназий, лицеев. Но 
школы с углубленным изуче
нием отдельных предметов и 
школы, реализующие обра
зовательные программы 
конкретного профиля, даю
щие возможность получения 
образования определенной 
направленности, есть во мно
гих сельских территориях. В 
последнее время происходит 
постепенное выравнивание 
условий организации обра
зовательного процесса на 
селе и в городе. Растет число 
золотых медалистов из от
даленных мест; например, 
Ачитский район на протяже
нии нескольких последних 
лет дает области золотых 
медалистов, причем все 
представленные на «медаль
ную» комиссию работы под
тверждают свой статус.

Но измеряя результаты 
деятельности системы обра
зования количеством посту
пивших в вуз, числом меда
листов, зная, что ничего не 
сделано для возвращения 
молодых специалистов в 
родное село, не стоит ждать 
развития территории. Необ
ходимо именно с этой точки 
зрения оценивать работу 
школ. Специалисты мини
стерства беседовали с роди
телями, учащимися, педаго
гами о том, что из стен обра
зовательных учреждений 
должно выходить деятель
ное молодое поколение, на
целенное на решение про
блем своего района и села.

Лариса АМБАЕВА

ЗДОРОВЬЕ 
ШКОЛЬНИКОВ

ДОРОГОГО стоит
ЕКАТЕРИНБУРГ. По данным медиков и санитарных врачей 
города, ситуация со здоровьем школьников является се
годня крайне неблагоприятной. Специалисты отмечают 
рост хронических патологий у детей до четырнадцати лет. 
По их данным, каждые 262 ребенка из тысячи имеют хро
нические заболевания. А в возрастной группе от года до 
девяти лет эта цифра значительно выше: 400 человек из 
тысячи.

На первом месте — пато
логии костно-мышечной сис
темы. Они встречаются у 90 
детей из тысячи. На втором 
— болезни органов дыха
ния. У 67 из тысячи. На тре
тьем — болезни глаз. У 53 
детей из тысячи. И на четвер
том — болезни мочеполовой 
системы. Они отмечаются у 
43 детей из тысячи.

В этой связи стратегически 
важное значение имеет Все
российская диспансеризация 
детей, которая в Екатерин
бурге проходит с марта 2002 
года. Всех детей всесторонне 
обследуют 1 2 специалистов, 
кроме того, родители или 
сами ребята отвечают на

вопросы анкеты. Это помо
жет получить полный срез 
состояния здоровья детско
го населения, а значит, раз
работать программы их оз
доровления.

Для того чтобы такая ра
бота была выполнена в пол
ном объеме, управление 
здравоохранения админист
рации Екатеринбурга изыс
кало возможность выделить 
пять миллионов рублей для 
оплаты труда медиков, по
купки компьютеров для об
работки данных и проведе
ния лабораторных исследо
ваний, входящих в програм
му диспансеризации.

Ольга СТЕПАНОВА

ЧИТАИ*е 
НОМЕР 
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Стартует III чемпионат 
области для решателей

кроссвордов
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УРОК 
политическом
речи
ЕКАТЕРИНБУРГ. На этой неделе в столице Урала побы
вали офицеры Королевского колледжа обороны из 
Великобритании.

В колледже, находящемся под патронажем короле
вы Елизаветы II, ежегодно обучаются около 80 слуша
телей. Это представители ВС и государственные слу
жащие Великобритании и других стран. Девять россий
ских граждан также прошли обучение в колледже за 
последние восемь лет.

В конце каждого учебного года слушатели группа
ми по восемь человек отправляются в заграничные по
ездки, чтобы ознакомиться с политической, экономи
ческой, промышленной ситуацией в странах.

Одна из таких групп посещает Россию. В Екатерин
бурге курсантов с большими погонами встречали в ре
зиденции полномочного представителя президента в 
УрФО.

Начало встречи журналистов заставило несколько 
поскучать. Курсантам прочли лекцию об Уральском 
округе, что напоминало, честно скажем, урок по гео
графии. Часть журналистов не выдержала и ушла. Зато 
оставшиеся в награду за терпение услышали увлека
тельнейший диалог с наивными вопросами и попытка
ми уйти от ответа.

Так, например, гостей интересовало, правда ли, что 40 
процентов предприятий области находятся под нажи
мом мафии? (Почему сорок, и как, интересно, в пред
ставлении европейцев, выглядит «нажим мафии»?! — 
К.Л.). Округ сложный, согласились уральцы. Но уровень 
преступности в регионах с развитой инфраструктурой 
всегда выше. Со своей задачей — координировать дей
ствия всех силовых структур — полпредство справляет
ся, и это дает повод для оптимизма.

Как восприняла региональная администрация появ
ление института полномочного представительства? 
Да, поначалу было не все понятно, в том числе в отно
шениях местной и федеральной властей.

Еще: в какую сторону смотрит орел на российском 
гербе, на запад или на восток, после событий 1 1 сен
тября? Прозвучавшее заявление, что мы никогда не 
знали крупных межконфессиональных конфликтов, 
было, безусловно, совершенно азиатским по характе
ру, по умению не ответить на вопрос.

Под занавес в рассказах уральцев зазвучала экзо
тика, special for gasts: «Приезжайте к нам на охоту, 
съездим недалеко, в пределах четырехсот километ
ров... Вчера нам там встретился медведь, красавец, 
трижды дал себя сфотографировать...»

Надо думать, впечатления от русского характера у 
гостей остались. Как и представление о российских 
территориях, где один только Уральский округ тянет
ся от казахстанских степей до льдов Заполярья.
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200лет МВД России
(Продолжение. 

Начало в номерах за 12, 13, 
17, 19, 20, 24, 26, 

27 сентября.)

Опаленные 
войной 40-е

В годы войны сложилась 
поразительная ситуация. 
Деньги перестали иметь выс

КРИМИНАЛЬНЫЙ МИР
И СТРАЖИ ПОРЯДКА
(ХРОНИКА
ПРОТИВОСТОЯНИЯ)
шую ценность. Преступный 
мир переключил свое внима
ние на то, что оказалось до
роже денег, — на хлеб. Не
виданный доселе размах 
приобрели кражи хлеба и 
продуктовых карточек. По
всеместно стали возникать 
организованные группы, за
нимавшиеся хищением имен
но этого.

В 1942 году сотрудниками 
БХСС была пресечена дея
тельность большой преступ
ной группы из числа сотруд
ников транспортной конто
ры Свердлпищеторга и экс
педиции хлебзавода «Авто
мат», которые похищали 
хлеб во время его перевозки 
с завода по магазинам. Зло
умышленники оборудовали 
в автомашинах потайные 
ящики, куда прятали буханки 
хлеба. Под видом заправки 
или ремонта машин останав
ливались в гараже или у бен
зоколонки, выгружали хлеб 
из ящиков, а ночью вывози
ли его домой. Таким обра
зом им удалось похитить 
свыше ста тонн хлеба. В ходе 
следствия было привлечено 
к уголовной ответственности 
68 человек, участвовавших в 
хищениях.

В 1943 году была задер
жана группа преступников, 
совершивших кражу из кар
точного бюро 1666 комплек
тов продуктовых карточек, 
3020 штук разовых талонов, 
1000 абонементов в столо
вые и 15 тыс. рублей. В ре
зультате за участие в дан
ном преступлении было 
осуждено 16 человек, из них 
шестеро — к десяти годам 
лишения свободы. В мае того 
же года в Серове была пре
сечена деятельность другой 
группы, которая по фиктив
ным документам получила в 
карточных бюро более 100 
комплектов рабочих про
дуктовых карточек.

В годы войны активизиро-
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Людмила КОВАЛЬСКАЯ 

валась деятельность так на
зываемых «валютчиков». 
Пользуясь тем, что люди 
ради пропитания семьи с го
товностью расставались с зо
лотыми ювелирными издели
ями, они организовали их не
законную скупку. Оператив
никам ОБХСС удалось рас
крыть несколько групп 
золотовалютчиков. Основа

тельно пришлось потрудить
ся сотрудникам ОБХСС об
ластного управления мили
ции Шмелеву и Верховскому, 
чтобы привлечь к уголовной 
ответственности Хатцеля, за
нимавшегося незаконной 
скупкой и продажей изделий 
из драгоценных металлов. 
При аресте у него было изъя
то 2 кг 900 г золота, 1 кг се
ребра, 49 тысяч рублей и 
большое количество других 
ценностей.

Также военный период 
характеризуется всплеском 
бандитизма. Только в 1944 
году в Свердловской облас
ти было выявлено 1900 пре
ступных групп, занимавших
ся кражами, и 309, занимав
шихся грабежами. У преступ
ников изъято 462 единицы 
огнестрельного оружия и 
31 6 — холодного.

После войны с возвраще
нием жизни в спокойное рус
ло бандитизм в области в ос
новном удалось подавить. 
Однако окончательно побе
дить преступность оказалось 
потруднее, чем справиться с 
фашизмом. Криминальный 
мир уже не действовал столь 
вызывающе и явно, но зато 
постоянно изобретал новые 
способы преступлений. На
пример, стало сложней похи
щать продуктовые карточки 
— их начали подделывать. В 
1947 г. сотрудниками ОБХСС 
Свердловска была выявлена 
группа, занимавшаяся изго
товлением фальшивых про
дуктовых карточек, кото
рую организовали два брата 
-литовца — Оскар и Алек
сандр. Помогали им сообщ
ники, работавшие на Сверд
ловской картографической 
фабрике. Они похищали по
лиграфические бумагу и 
краски, которые затем сбы
вали братьям. Те, в свою 
очередь, изготовили клише 
для печатания поддельных 
карточек и денежных купюр

В
ы учитесь в уни
верситете? За
чем же вы к нам 
пришли?

— Денег заработать 
хочу. Пока время есть.

Я сижу в кабинете менед
жера по персоналу одной из 
типографий Екатеринбурга. 
Она удивленно смотрит на 
меня. Я лишь потом поняла 
этот взгляд.

— Значит, так. У нас есть 
работа, только временная, 
на пять дней, с девяти утра 
до девяти вечера. Зарплата 
— 110 рублей в день, то есть 
550 рублей. Еще каждый 
день будете получать бес
платный обед. Ну что, со
гласны?

— Да, — ответила я, хотя 
на самом деле еще не реши
ла.

— Тогда приходите завт
ра. Начальника цеха найдете 
сами.

Когда зазвенел будиль
ник, я не сразу сообразила, 
зачем его завела. С трудом 
разлепила глаза, времени на 
раздумья — идти или не идти 
— не оставалось.

Начальник участка огля
дела мою «спецодежду» (я 
надела только футболку и 
осталась в короткой юбке) и 
заметила критически:

— Работа пыльная. И на
клоняться придется низко. 
Как вы в вашей юбке-то?

В ответ я промямлила не
что невразумительное. Но 
делать было нечего. Меня 
повели в цех.

Там на больших деревян
ных поддонах лежали огром
ные (мне по пояс) стрпки кар
тона. Две тысячи листов. На 
каждом напечатаны будущие 
упаковки для тонального 
крема, по двенадцать на лис
те. Они прорезаны по конту
ру. Моя задача — освобож
дать эти коробочки от ненуж
ной рамки, лишнего картона. 
На типографском языке эта 
операция называется «удале
ние облоя вручную».

После двух часов борьбы 
с жестким картоном кожа на 
моих руках значительно по
страдала. Я глянула на юбку 
— черная ткань была покры
та мелкой бумажной пылью, 
которая не желала отряхи
ваться. Господи, что же бу
дет дальше?!

Но тут наступила неожи
данная передышка. Оказыва
ется, кроме ежедневного 
бесплатного обеда, работни-

30-рублевого достоинства. 
Оперативниками ОБХСС 
были сначала с поличным за
держаны сбытчики подде
лок, а потом арестованы и 
Оскар с Александром. Всего 
к уголовной ответственности 
привлечено 18 человек, у ко
торых изъято фальшивых 
продовольственных карто
чек и денежных знаков на 
сумму 80 тысяч рублей.

Начали появляться и со
всем новые виды преступле
ний, чему свидетельство сле
дующая история.

Люди старшего поколе
ния могут немало порасска
зать о том, как после войны в 
добровольно-принудитель
ном порядке обязывали на
род подписываться на обли
гации государственного зай
ма для восстановления на
родного хозяйства. Да, госу
дарство отчасти принуждало 
своих граждан кредитовать 
его, но, нужно отдать ему 
должное, честно возвраща
ло долги и давало при этом 
людям шанс обогатиться. По 
облигациям проводилась 
лотерея, в которую, если по
везет, можно было выиграть 
большие деньги. Однако от
дельным гражданам было 
лень тащиться на почту, что
бы проверить, попали они в 
число счастливчиков или нет. 
И этим умело пользовались 
мошенники.

В марте 1946 г. на Сверд
ловском колхозном рынке 
сотрудниками милиции был 
задержан некий Н. Барков, 
назвавший себя экономис
том управления речных пу
тей г. Омска. Барков зани
мался тем, что скупал и пере
продавал облигации госу
дарственных займов, а так
же свидетельства на 
получение специальных 

кам типографии полагается 
еще и чай. Два раза в день, в 
11 утра и в пять часов вечера.

После пятнадцатиминут
ного перерыва отправляюсь 
снова в цех. Тональный крем 
кончился, начались каши, то 
есть упаковки для «Увельс
кой крупы». Стопка этих лис
тов мне почти по шею. Опе

Тупой, еще 
тупее»..
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рация — та же, удаление об
лоя. И так до вечера.

На второй день работа 
предстояла чуть полегче. 
Сразу после чая меня и еще 
нескольких сотрудниц от
правили на отбраковку. Мы 
проверяли качество склейки 
нескольких тысяч коробо
чек. «Крупа, крупа, крупа. 
Ячневая, ячневая, ячневая», 
— мелькало у меня перед 
глазами. Одну коробку ки
даю прямо — хорошо склее
на, другую направо — мож
но подклеить, третью налево 
— явный брак. Несложно, но 
довольно нудно.

Когда закончился рабо
чий день, непроверенных ко
робочек оставалось еще 
много, и я тешила себя на
деждой, что завтра нам да
дут ту же работу. Но не тут- 
то было. И на третий, и на 
четвертый день меня по-пре
жнему ждали стопки разно
цветных листов картона. 
Снова — обрывать лишнее и 
укладывать отдельно, обры
вать и укладывать. Жарко (в 
цехе нет ни одного окна, спо
собного открываться), спина 
устает, ноги болят, кожа на 
руках содрана. Ни с чем не 
сравнимые ощущения.

У такой тупой, тяжелой 
механической работы есть 
один плюс. Пока заняты 
руки, голова работает очень 
хорошо и мысли приходят 
ясные. До меня внезапно 
дошла основная, главная 
причина, по которой стоит 
учиться в вузе. «Да хотя бы 
для того, — думала я, ожес- 

вкладов (компенсации за не
использованный отпуск в во
енное время). У него были 
изъяты облигации на сумму 
35 тысяч рублей и свидетель
ства на получение компенса
ции на сумму 11 тыс. рублей. 
А также изъята записная 
книжка, в которую аккурат
но были внесены все номера 
выигравших облигаций. Бар
ков старался скупать эти цен

ные бумаги именно у людей, 
не проверивших свои обли
гации после опубликования 
результатов тиражей.

Что касается других кри
минальных проявлений, ха
рактерных для того пери
ода, то о них можно соста
вить определенное мнение 
на основе материалов газе
ты «Революционный страж», 
изложенных в статье «Пол
века — много или мало», 
опубликованных в газете 
«На смену» 1 2 июля т. г.

Сложные 50-е
50-е годы были не только 

сложной порой в развитии 
нашего государства, но и в 
деятельности органов внут
ренних дел. С одной сторо
ны, органы НКВД железной 
рукой уже в начале десяти
летия загнали криминальный 
мир на зоны и заставили ва
лить лес, а с другой, сами же 
сделали ему подарок в виде 
знаменитой «бериевской» 
амнистии, выпустившей на 
волю тысячи опасных пре
ступников. Последствия этой 
акции очень хорошо пред
ставлены в кинофильме «Хо
лодное лето 53-го». Жесткий 
порядок, насаждаемый в 
стране, нашел свое отраже
ние и в суровом отношении к 
чисто производственным 
просчетам. В качестве при

точенно раздирая картон, — 
чтобы не посвящать свою 
драгоценную жизнь такому 
вот неблагородному труду. 
Чтоб не убивать свое здоро
вье за сто рублей в день. Эх, 
правильно мне мама говори
ла: умный всю жизнь учится, 
глупый всю жизнь работает».

В последний день мне 

Минувшие сутки

опять дали новое задание —• 
поставили на фальцовку. В 
громко стучащую машинку 
моя напарница стопками 
закладывала бумажки с ан
нотацией к косметике. С об
ратной стороны эти бумаж
ки, уже сложенные втрое, 
выходили длинной очере
дью. Я их подхватывала и ук
ладывала в коробку. Работа 
кипела вовсю, когда меня 
вдруг позвали к телефону. 
Мне позвонили знакомые. 
«Бросай свою работу, — го
ворят, — в парке Маяковско
го сегодня праздник, давай 
мы за тобой заедем!»

На меня внезапно нахлы
нуло чувство, напоминаю
щее сознание профессио
нального долга, рабочую со
весть.

— У меня норма не выпол
нена! — кричу в трубку. — 
Какие еще праздники?!

Закончила разговор, на
цепила наушники, чтоб не ог
лохнуть от стука фальцовоч
ного аппарата, и вернулась в 
цех.

В последний вечер после 
работы шла домой пешком, 
хотелось как можно более 
полно ощутить свою свобо
ду. Завтра пойду получать 
зарплату.

Когда я расписалась в по
лучении своей «колоссаль
ной» суммы, начальник учас
тка спросила меня:

— Нет желания остаться?
Я усмехнулась:
— Уж лучше пойду где- 

нибудь поработаю головой.
Оксана РОМАНОВА

мера можно привести слу
чай, произошедший в Табо- 
ринском районе в 1951 г. В 
колхозе заболела лошадь. 
Ветеринарному фельдшеру 
Храмцовой, вероятно, не хо
телось тащиться в отдален
ную деревню осматривать 
животное, она переговорила 
по телефону с зоотехником 
Чернавским и дала ему ука
зание ввести лошади кофе
ин. Тот что-то напутал и ввел 
ошибочно рвотный камень. 
По нынешним временам та
кая ситуация тянет на выго
вор с лишением премии, Од
нако в начале 50-х оценили 
ее по-другому: в отношении 
ветеринарного фельдшера 
Храмцовой возбудили уго
ловное дело по ст. 111 УК 
РСФСР, а в отношении зоо
техника Чернавского — по 
ст. 79-4 ч.1 УК РСФСР.

Вместе с хрущевской «от
тепелью» органы внутренних 
дел взяли курс на укрепление 
связи с народом под эгидой 
ленинского принципа участия 
трудящихся в охране право
порядка. С 1958 г. к борьбе с 
преступностью подключи
лись добровольные народ
ные дружины. В Свердловс
кой области первая ДНД 
была создана 27 декабря 
1958 г. рабочими листопро
катного цеха Верх-Исетского 
завода. Но ветер свободы и 
проблески демократии обыч
но вызывают определенное 
оживление экономической 
преступности. Примером 
того, чем в те годы приходи
лось заниматься сотрудни
кам службы БХСС, можно на
звать уголовное дело в отно
шении заведующего цент
ральным складом базы УРС 
Свердловского Совнархоза 
Быкова. В конце 50-х он похи
тил на 2 млн 300 тысяч рублей 
золотых часов, фотоаппара
тов и скрылся. Свердловски
ми оперативниками было ус
тановлено, что Быков выехал 
и находится в Краснодарском 
крае. Они отправились за ним 
и несколько дней дежурили 
на Краснодарском почтамте. 
Расчет оказался верен. Быков 
появился там, где его ждали. 
Он был арестован и в ходе 
следствия указал места хра
нения денег и ценностей. Вы
яснилось, что бывший завск- 
ладом попытался организо
вать реализацию похищенно
го через магазины Краснода
ра и Тбилиси на следующих 
условиях: 40 процентов — 
продавцу, 10 процентов — 
посреднику и 50 процентов 
— Быкову. Оперативники по
работали на совесть — мате
риальный ущерб по этому 
уголовному делу был возме
щен полностью. Главный ви
новник преступления Быков 
был приговорен к 15 годам 
лишения свободы, разные 
сроки лишения свободы по
лучили и девять его соучаст
ников.

Олег ЛОГИНОВ
(Продолжение следует.)

•На месте схода ледника в Северной Осетии обнаруже
ны тела 16 погибших.

л •Нижегородский научно-исследовательский институт; 
радиотехники отмечает 55-летие созданием уникальных 
средств радиолокации.

•Корабль «Прогресс» доставил на Международную кос
мическую станцию почти 3,5 тонны грузов, в том числе 
мини-оранжерею.

•45 лет прошло со дня взрыва на химкомбинате «Маяк», 
в результате которого воздействию радиации подверглись 
три области на Урале. |

; «Уроженец города Батуми в ближайшее время вместе с 
американскими астронавтами полетит в космос.

• Самый крупный и скоростной нефтесборщик речного
. класса в России спущен на воду в Санкт-Петербурге.

• В Петербург из Северной Атлантики возвратилось ис
следовательское судно морской геологии «Профессор Ло
гачев».

•Итоги федеральной целевой подпрограммы «Мине
ральные ресурсы Мирового океана, Арктики и Антарктики» 
подведены в Академии наук.

• «Шарп» разработал жидкокристаллический монитор, 
' который обеспечивает эффект трехмерного изображения 
без специальных очков.

*На престижном международном автосалоне в Париже 
представлены и российские автомобили.

• За успешным стартом ракеты-носителя «Космос-ЗМ» с 
космодрома Плесецк наблюдали дипломаты 40 стран мира,

• В Российской академии наук открылась конференция 
по итогам первого этапа реализации целевой программы 

/«Мировой океан».
• Мощность взрывного устройства, в результате которо

го в Алексине Тульской области один человек погиб, равна 
100 г тротила.

• В китайском городе Нанкин приговорен к смерти зло
умышленник, отравивший 38 человек.

• В центре столицы Индонезии рядом с президентским 
дворцом неизвестные застрелили троих и ранили двух чело
век.

• 27 человек погибли и 149 получили тяжелые травмы в 
'результате автоаварий в Москве за минувшую неделю.

•В окрестностях Иркутска обезврежен минометный 
снаряд времен Второй мировой войны.

| «На западе Франции произошло землетрясение силой
5,4 балла по шкале Рихтера, жертв нет.

• Четверо убитых и не менее 15 раненых — таков итог 
вооруженного столкновения индонезийских солдат с поли
цией на острове Суматра.

■ ? «В Санкт-Петербурге открылась выставка произведений 
пациентов психиатрической больницы святого Николая Чу
дотворца.

• В Греции вводятся новые ограничения на курение в об
щественных местах.

• В Республике Коми более 60 аграрных предприятий: 
приняли участие в продовольственной ярмарке «Урожай- 
2002».

• Партия «Яблоко» выступила за увеличение доли рос
сийских регионов в распределении налоговых доходов.

• В Ставропольском крае тайники с наркотиками и ору- 
жием обнаружены милицией Минеральных Вод в ходе опе
рации «Мак-2002».

•На улицы Рима вышли 70 тысяч противников войны с 
Ираком.

• Йоко Оно выиграла в суде дело у бывшего секретаря 
Джона Леннона.

•Калифорнийские программисты жалуются, что теряют 
работу из-за приехавших иностранцев, чей труд стоит де
шевле.

Ж «Во Всемирный день сердца мексиканцы могли бесплат
но проверить свое здоровье. 5®

• Диспропорция между числом новорожденных мальчи
ков и девочек в Китае грозит появлением 50 миллионов 
вынужденных холостяков.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Прошедшая неделя
: ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 СЕНТЯБРЯ

♦ Управление здравоохранения уральской столицы опро
вергло информацию о грядущей отставке своего начальник? 
Александра Прудкова.

♦ На ОАО «Изумрудные копи Урала» введена процедура 
Конкурсного производства.

♦Все муниципальные котельные Нижнего Тагила опечата
ны за долги перед энергетиками.

♦ Заместитель полпреда президента РФ в УрФО Виктор 
•Басаргин провел заседание совета по развитию малого и 
среднего бизнеса.

♦ Эдуард Россель в губернаторской резиденции принял 
посла Королевства Нидерландов Тиддо Хофстее.

♦ Группа СУАЛ завершила строительство железной до
роги в Республике Коми.
? ♦В Верхотурье начались торжества в честь небесного по
кровителя Уральской земли святого праведного Симеона 
Верхотурского.

| ВТОРНИК, 24 СЕНТЯБРЯ
♦ Екатеринбургские депутаты одобрили предложения по 

корректировке городского бюджета на 2002 год.
♦ Союз промышленников и предпринимателей открыл в 

"Екатеринбурге представительство Международного инсти- 
тута менеджмента.

♦Двадцать пять человек заболели дизентерией в Нижне
туринском детском доме инвалидов.

• ♦Начальник УБНОН полковник Алексей Дружинин подал 
рапорт об отставке.

♦ Ночью в 500 метрах от деревни Давыдово Каменского 
района Свердловской области произошел порыв газопрово
да «Бухара — Урал».

СРЕДА, 25 СЕНТЯБРЯ
♦В Свердловской области создано отделение «Партии 

Жизни», ее сопредседателем стал директор Екатеринбург
ского кардиоцентра Ян Габинский.

♦ Министерство по управлению государственным имуще- 
ством Свердловской области отвергло предложенный адми
нистрацией Екатеринбурга проект соглашения о распоряже
нии земельными участками на территории города.

♦ Началась рабочая поездка первого заместителя полно
мочного представителя президента РФ в УрФО В. Туманова 
в Курганскую и Челябинскую область.

♦Ночью была ограблена администрация Серовского мех1 
‘завода.

ЧЕТВЕРГ, 26 СЕНТЯБРЯ
АВ 2003 году власти Свердловской области обещают по

гасить накопленные долги за услуги ЖКХ на 85 процентов.
♦Авария на газопроводе в Каменском районе Свердловс

кой области устранена. J
♦ Отопительный сезон начался в 16 муниципальных обра

зованиях Свердловской области.
♦ Верх-Исетским РУВД Екатеринбурга вынесено постанов

ление о закрытии уголовного дела, в рамках которого рас1 
следовался факт пропажи более пяти тыс. тонн готовой ста
ли Верх-Исетского завода.

♦ Подписано соглашение между правительством Сверд
ловской области и московским «Доверительным и Инвести- 
ционным банком».

♦ Заместитель полпреда президента РФ в УрФО Виктор 
Басаргин провел координационное совещание по вопросам 
подготовки жилищно-коммунального хозяйства и систем 
теплоэнергоснабжения к работе в осенне-зимний период 
2002 -2003 гг.

ПЯТНИЦА, 27 СЕНТЯБРЯ
♦ Каменск-Уральский метзавод первым в Свердловской 

области получил сертификат соответствия международным 
экологическим требованиям.

♦ Прекращено электроснабжение ряда объектов ЕМУП 
«Чкаловский».
| ♦Под председательством Эдуарда Росселя прошло засе- 

ание экономического совета при губернаторе, на котором 
рассмотрены состояние и перспективы развития машино
строительного комплекса области.

♦ С Нового года в Свердловской области в режиме тести
рования будет введена поминутная тарификация телефон
ных разговоров. Стоимость минуты разговора составит, по 
предварительным данным, восемь копеек.

♦ Руководством управляющей компании «СУАЛ-Хол- 
динг» принято решение о финансировании реконструкций 
оборудования ОАО «Михалюм».

♦Депутаты областной Думы отправили на доработку за1 
конопроект о новых ставках транспортного налога.

По материалам информационных агентств
Денис ВЛАДИМИРОВ
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ШШ адежда Кузьминич- 
^■0 на всю жизнь прора- 

ботала бухгалте
ром. Как вспоминала сама, и 
по молодости кротостью ха
рактера не отличалась. Что 
не по ней, за словом в кар
ман не лезла. За то и в кол
лективе ее уважали и даже 
побаивались. Ну а к старости 
и вовсе характер невыноси
мым сделался. Встанет утром 
не с той ноги, так и выискива
ет, к чему бы придраться. 
Поворчит, что всю ночь в 
оконную щель дуло, что на 
завтрак опять наверняка 
пшенной кашей кормить бу
дут, да и заведет с соседкой 
по комнате, 73-летней Мари
ей Алексеевной, свой люби
мый разговор: «Ну, вот, ска
жи ты мне, что проку тебе в 
том, что всю жизнь ты на сво
их детей горбатилась, а те
перь доживаешь свой век на 
казенных харчах? Где их бла
годарность? Я-то хоть для 
себя жизнь прожила, ни в 
чем отказу себе не знала, а 
ты что доброго на своем 
веку видела?» — «Полно 
вам, Надежда Кузьминична, 
сколько можно, снова да ла
дом, об одном и том же», — 
только-то и скажет Мария 
Алексеевна, а у самой уж 
слезы на глазах наворачива
ются.

После завтрака отдохнут 
часок и отправляются на ре
петицию хора. Здесь-то уж 
всем старушкам известна 
зловредность Кузьминичны. 
Ну, выступала она сто лет на
зад в труппе какого-то пого
релого народного театра, 
так теперь считает себя вели
кой актрисой и певицей. Ре
пертуар ей, видите ли, не тот, 
солистки все безголосые, а 
сама-то, кроме как глазки 
свои подслеповатые на сцене 
строить, ничего не может.

«Да напиши ты заявление, 
пусть культурно-бытовой со
вет вас расселит! — сколько 
раз советовали Марии Алек
сеевне ее приятельницы по 
отделению, — разве можно 
с такой язвой ужиться?» 
Только та не торопится, по
тому что знает, случись с ней 
какая хворь, нет заботливей 
сиделки и добросердечней 
подруги, чем Мария Кузьми
нична. А вредность ее — это 
ведь тоже не от хорошей

Последний приют
В НЕМ ТИХО ПРОХОДИТ ОСЕНЬ ЖИЗНИ 340 ПЕНСИОНЕРОВ

жизни. Ни мужа, ни детей не 
имела. И вспомнить-то хоро
шего, кроме работы да ко
ротких романов, нечего.

«Они ж как дети малые, — 
смеется заместитель дирек
тора по социальной работе 
дома-интерната для преста
релых и инвалидов Орджо- 
никидзевского райо
на Лидия Геннадьевна Казие- 
ва, — вместе тесно, а врозь 
скучно. И не только у этой 
«сладкой парочки», у каждо
го свои привычки, пробле
мы, свои маленькие радости 
и большие обиды».

340 пенсионеров, 340 так 
не похожих в прошлом, но 
общих в настоящем судеб 
собрал под своей крышей 
дом-интернат, расположен
ный на берегу небольшого 
пруда. Здесь, при медицинс
ком догляде, без забот о 
том, на чем сэкономить, чтоб 
дотянуть до следующей пен
сии, не в тоскливом одиноче
стве, а на миру, где, как изве
стно, и смерть красна, им 
предстоит закончить свой 
земной путь.

Объединяет их и то, что 
все они оказались здесь по 
доброй воле. Кто, оставшись 
одинешенек на белом свете, 
растеряв под старость лет 
здоровье и силы, отписал 
квартиру государству и по
селился здесь, чтоб в каком- 
никаком общении дожить 
оставшиеся годы. Кто, не же
лая быть обузой взрослым 
детям, предпочел казенный 
дом многозначительным пе
реглядам подрастающих 
внуков: «Собрался женить
ся, но разве возможна се
мейная жизнь в проходной 
комнате?» Большинство же 
— вот она горькая правда 
жизни — переселились сюда 
от безысходности, от осоз
нания своей никчемности и 
ненужности когда-то близ
ким, родным людям.

Раисе Андреевне 82 года.

В составе Западного, Цент
рального и 2-го Белорусско
го фронтов прошла всю вой
ну. Награждена орденами' 
Красной Звезды и Отече
ственной войны 2-й и 3-й сте
пени. После войны вышла за
муж за хорошего человека, 
«большого начальника», 
воспитывавшего двоих де
тей. Вместе вырастили их, 
дали образование. Но не ста
ло мужа, и дочь, как она по- 
прежнему называет ее, сна
чала потеряла к приемной 
матери интерес, а после и 
вовсе стала сживать со свету. 
«В позапрошлом году я слег
ла, — рассказывает старуш
ка, — так она уйдет на целый 
день на работу и мне даже 
кружку воды у постели не 
оставит. Возвратится, загля
нет в комнату: «Ну что, жива 
еще?» Я ей: «Олюшка, разве 
ж я такого от тебя заслужи
ла? Помнишь, как перед от
цом тебя всегда выгоражи
вала, какие наряды шила...» 
А она мне: «Осточертела ты 
мне со своими воспоминани
ями! Вон в соседнем доме 
бабку в прошлом месяце 
схоронили, так на ее сбере
жения машину новую купили. 
А ты все коптишь небо — ни 
себе, ни людям!»

Хотела меня к себе быв
шая сноха приемного сына 
взять, да я отказалась. Они 
уж давно в разводе и, полу
чается, кто я ей? Они люди 
деловые, какие-то бизнесме
ны, зачем им такая обуза? 
Долго уговаривали и сейчас 
чуть не каждый выходной 
приезжают, гостинцы приво
зят. На прошлый день рожде
ния такой банкет мне дома у 
себя устроили! Оставайся, го
ворят, мы тебе какую-нибудь 
подружку сиделку найдем. 
Да кабы знала я, что уж точ
но умру через два месяца, 
так согласилась бы. А, ви
дишь, как — уж десять меся
цев прошло, а все жива».

День, который я провела 
в доме-интернате, совпал с 
радостным событием для 
его обитателей, приходящим 
независимо от времени года 
и неурядиц местного масш
таба, днем получения пенсии. 
Об этом можно было дога
даться и не заводя разгово
ра с жильцами уже по тому 
возбужденному гулу, что 
царил в очереди у лотка с 
продовольственными това
рами в фойе здания. Расфа
сованный сыр, конфеты, пря
ники, сигареты — все шло на
расхват. Оно и понятно, 
большинству пенсионеров не 
под силу самостоятельные 
вояжи даже в ближайший 
универсам. А так хочется, 
как в старое доброе время, 
выбрать себе лакомство по 
вкусу. Спасибо, договори
лась администрация с мага
зином и ближней аптекой. 
Отчего, хоть раз в месяц, не 
побаловать себя!

«Конечно, старикам прият
но, — соглашается директор 
дома-интерната Валерий Ген
рихович Пяшкур. — По сове
сти сказать, мы не только эту 
цель преследуем. Что скры
вать, пьет наш народ. Уж и 
сам-то, глядишь, ходить не 
может, так того, кто поздо
ровей, в ларек пошлет. Было 
время, неделю после пенсии, 
а то и дольше, такая свадьба 
по этажам шла... Вот мы и 
придумали — пусть лучше на 
всякую снедь, что сердце 
просит, поскорей поистратят
ся. На питание наше жало
ваться грех, выкручиваемся, 
чтоб и молочные, и овощные 
продукты каждый день на 
стоце были, но ведь всегда 
хочется чего-нибудь вкус
ненького. А еще и для того 
стараемся, чтоб тратили они 
оставшиеся у них от пенсий 
деньги на себя, чтоб помень
ше доставалось их потеряв
шим совесть родственникам, 
определивших сюда своих

близких и умудряющихся 
еще при этом жить на их иж
дивении. День в день заявля
ются, как в кассу, за получ
кой, а ведь даже яблочка в 
гостинец не прихватят!»

Чтобы обеспечить своих 
подопечных полноценным 
питанием, комфортом, дол
жным медицинским обслу
живанием, администрации 
действительно приходится 
выкручиваться. В прежние 
времена дом-интернат на 75 
процентов находился на гос- 
обеспечении, и лишь остав
шаяся сумм!а приходилась на 
отчисления из пенсий его 
обитателей. Нынче все на
оборот: 75 процентов пен
сии, будь любезен, выложи 
каждый жилец, а уж об ос
тальном позаботится госу
дарство. Непонятно, почему 
не учли разработчики Зако
на «О плате за стационарное 
обслуживание инвалидов и 
престарелых» то обстоятель
ство, что пенсии-то у всех 
разные. Тот же инвалид Ве
ликой Отечественной войны 
Василий Павлович ежемесяч
но получает три с половиной 
тысячи, а его сосед по комна
те, большой любитель зало
жить за воротник, Степан 
Иванович, всю жизнь прора
ботавший бутафором в теат
ре, — полторы. До открыто
го бунта не доходит, но вза
имное недовольство в низах 
зреет. «Я себе из-за таких, 
как он, никак на удочку хо
рошую накопить не могу! — 
ворчит Василий Иванович. — 
Свои крохи пропьет в три 
дня, сажусь чайку вечером 
погонять, он на меня загля
дывает. Что ж я, зверь какой, 
что ли, не угощу соседа? Бы
вает, вижу, помирает, так и 
на бутылку дам. Только вот 
считаю, несправедливо это: 
сколько я в общую кассу 
кладу и сколько он. Кормят 
одинаково, белье меняют в 
один день, и витамины те же

прописывают... Мне не жал
ко, это уж я так, по-стариков
ски ворчу, может, когда 
добрым словом помянет».

Что говорить, даже на 
приличные отчисления из пен
сий ветеранов войны, чьи 
ряды неумолимо редеют, 
трудно свести дому-интерна
ту концы с концами. Ну, хоть 
и с задержками, выделяет 
областной бюджет на то же 
питание по смете на каждого 
проживающего в сутки по 16 
рублей 40 копеек. Можно че
тыре раза в день накормить 
на эту сумму старого челове
ка, в чей рацион должны 
круглогодично входить све
жие фрукты, молочная про
дукция, диетическое мясо? 
Вопрос, конечно, риторичес
кий. Но ведь исхитряются, 
заключая договора на пря
мые поставки с сельхозпред
приятиями, с частными фир
мами! Чтоб не были старики в 
обиде за скудный стол, за не
убранную вовремя комнату, 
за обносившуюся одежду.

Да они и не привыкли 
вслух жаловаться. Так, если 
когда между собой посуда
чат... Понимают, легко се
годня мало кому живется. В 
конце концов не хлебом 
единым живы. Вот праздник 
скоро, специально для них 
назначенный. Уже пронесся 
слух, что на организацию 
чаепития универсам выделил 
целых три тысячи и спонсор- 
доброволец, из местных, 
уралмашевских, холодиль
ник новый подарил. Так что 
гулянье предстоит по полной 
программе.

Доходит уже второй час, 
как в актовом зале идет ге
неральная репетиция хора. 
Пока не заглянешь, ни за что 
не догадаешься, что эти чис
тые, задорные мелодии вы
водят подбоченившиеся на 
сцене старушки. Неважно, 
что некоторые из них опира
ются на палки, а две и вовсе в 
инвалидных колясках. Зато 
какой блеск в глазах, сколь
ко удовольствия на лицах! 
«Так, девочки, здесь повто
рим повыразительней!» — 
командует гармонист. И они 
с готовностью отзываются: 
«Еще не скоро молодость да 
с нами распрощается. Люби, 
покуда любится...»

Наталья ГАРЯЕВА

клуб
----------- ------

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Галерея уральских 
композиторов

В. Шильников
Владимир Евгеньевич жи

вет в г. Асбесте, составляет 
малофигурные задачи.

[Школа здоровья^ Ведущая 
рубрики

Ольга СТЕПАНОВА

Ежик в тумане
I

По данным Всемирной организации здравоохранения, мир 
прячется <в туман* для 88 миллионов жителей планеты (из 
них 15 миллионов — это россияне). То есть каждый четвер
тый, живущий на земле, — близорук.

Нормальная длина глазного яблока человека — 23,5 — 24 
мм. При близорукости оно растягивается до 30 мм и более. 
Удлинение на каждый миллиметр приводит к увеличению 
близорукости на 3 диоптрии. По мере растяжения глазного 
яблока истончаются питающие его сосуды, нарушается их 
кровоснабжение, появляются дистрофические изменения на; 
сетчатке вплоть до ее отслойки. К счастью, подобные разру
шения наблюдаются лишь у двух процентов всех близору-) 
ких пациентов. Чаще встречается миопия (так по-медицинс- 
ки называется близорукость) средней (до -6) или слабой (до 
-3) степеней. Хотя даже в этих случаях возможна деформа
ция сетчатки.

Близорукость передается по наследству. Если один или 
оба родителя страдают миопией, велика вероятность того, 
что и ребенок будет близоруким. Но самой опасной считает
ся не прямая, а так называемая рецессивная форма наследо
вания болезни, когда она переходит не от родителей, а от> 
других родственников, скажем, тети. Рецессивный ген дает 
наиболее тяжелое течение миопии.

Толчком для возникновения недуга могут стать инфекци-. 
онные заболевания, сопровождающиеся высокой темпера-’ 
турой, черепно-мозговые травмы, чрезмерное напряжение 
глаз при чтении или работе на близком расстоянии.

Вылечить близорукость нельзя. Можно только затормо
зить процесс. В наше время разработаны и освоены методи
ки, позволяющие добиться устойчивого эффекта. Это и те
рапевтические, и хирургические технологии, которые в каж-: 
дом конкретном случае порекомендует специалист. Но есть 
вещи, о которых мы должны позаботиться сами.

Во-первых, не пренебрегайте очками. Существует устой
чивое заблуждение по поводу того, что очки дают возмож-; 
ность глазам «лениться», а вследствие этого зрение начинает 
стремительно ухудшаться. Ничего подобного. Жизнь «в ту-“ 
мане» приводит к задержке развития зрительных мозговых: 
центров. А четкое изображение на сетчатке как раз создает 
оптимальные условия для их развития, заставляет глазную 
мышцу трудиться.

При близорукости слабой степени очки для чтения не тре
буются. Для того чтобы ясно видеть на расстоянии 33 санти
метров (а именно так, не ближе и не дальше, должны нахо
диться книга, лист бумаги, экран компьютера и так далее), 
близорукость не должна превышать трех диоптрий. Если зре
ние хуже этого, то точка ясного видения передвигается ближе! 
к глазам, и это вызывает чрезмерное напряжение глазных: 
мышц. Если пытаться обходиться без очков в этом случае, то 
недалеко и до более серьезных нарушений зрения.

Иногда люди полагают, что с годами они избавятся от* 
близорукости естественным путем, уравновесив ее старчес
кой дальнозоркостью. Но с возрастом, годам к 60, лишь ос
лабевает фокусировка близкого изображения. И к очкам 
для «дали» добавляются вторые — для чтения, а сама близо
рукость никуда не девается.

Второе, что нужно помнить, — это профилактика глаз. Не 
читайте лежа, не сидите близко от телевизора, не пишите в 
темноте и так далее — это любому известно. А вот несколь
ко рецептов из арсенала народной медицины, которые по
могут вашим глазам оставаться в норме.

Если глазоньки устали, поводите серебряной ложкой по 
глазницам. Потом положите на веки теплые, слегка отжатые 
пакеты заварки. Полежите 15 минут. Закапывайте вечером в 
глаза по капле облепихового масла.

При утомлении глаз растирайте мочку уха.
Резко поднимите глаза вверх, опустите вниз, посмотрите 

направо и налево, произнося мысленно: «Мир, покой, доб
ро, любовь». Повторите 9 раз.

Закройте глаза, сосредоточьте внимание на кончике 
носа, сведите глаза к носу, медленно сосчитайте до пяти. 
Постарайтесь увидеть оба уха сразу. Повторите 9 раз.

Закройте глаза. Положите на сомкнутые веки подушечки’ 
указательного, среднего и безымянного пальцев, слегка на
давите осторожно и мягко, круговыми движениями масси
руйте глазные яблоки. Перед этим можно смазать кожу об
лепиховым, оливковым или репейным маслом.

Помассируйте брови. Захватите бровь у носа указатель
ным и большим пальцами, разминайте ее с усилием, перемер 
щаясь вдоль брови к уху. Повторите 3 — 5 раз.

Быстро поморгайте. Еще быстрее. И еще, насколько воз
можно быстро.

Закройте глаза и представьте, что вы сидите у воды и рас
сматриваете ее. Вспомните, как набегают волны, как летают 
чайки, как вода мягко лижет песок. Ваши глаза прекрасно 
отдохнут.

Попробуйте и будьте здоровы!

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

«Нас не догонишь!»
...Именно так могут спеть хором хок
кеисты екатеринбургского клуба «Ди- 
намо-ВИЗ», в девятый раз завоевавшие 
звания сильнейших в стране.

Очередной титул чемпиона «Дина- 
мо-ВИЗ» выиграл, как всегда, досроч
но, в решающем матче нанеся крупное 
поражение — 3:0 самарской команде 
ЦСК ВВС, а ранее одолев 2:1 и основно
го соперника — «Динамо» (Казань). 
Набрав в 33-х матчах 87 очков, екате
ринбуржцы на 12 очков обогнали ка
занцев, став недосягаемыми вне зави
симости от исхода трех оставшихся игр.

Напомним, что ранее «Динамо- 
ВИЗ» (экс-СКА и «Дина
мо») побеждал в чемпио
нате СССР 1980 года и 
чемпионатах России 1992, 
1994, 1997—2001 годов.

Серебряным призе
ром чемпионата России- 
2002 впервые стало «Ди
намо» (Казань), а брон
зовым — чемпион... Бе
лоруссии «Строитель» 
(Брест), на финише нео
жиданно крупно — 6:2 — 
одолевший чемпиона 
России.

ФУТБОЛ

БАСКЕТБОЛ
порт

■-----------------—

«ЕВРАЗу» не удалось взять Казань
Очередной чемпионат России среди 
мужских команд суперлиги стартует 5 
октября. Центральный матч первого 
тура состоится во Дворце спорта Екате
ринбурга, где дебютант суперлиги «ЕВ
РАЗ» принимает чемпиона двух после
дних сезонов пермскую команду «Урал- 
Грейт». Начало программы — в 15.00.

А накануне «Уральские волки» по
сетили дружественный Татарстан и сыг

рали в Казани два товарищеских матча 
с вице-чемпионом России-2002 «Уник- 
сом». Оба, к сожалению, закончились 
победами более опытных казанцев — 
92:68 (19:14, 27:19, 24:19, 22:16) и 83:66 
(26:22, 20:15, 18:14, 24:15).

В первой игре самым результативным 
в нашей команде стал Александр Гаршин 
(на снимке) — 16 очков, во второй — 
Виргинюс Сирвидис — 20.

Хороша ли страна Болгария?..
Вчера в Аргентине стартовал 15-й чемпи
онат мира среди 24-х мужских нацио
нальных сборных.

Один из основных фаворитов турни
ра — сборная России (тренеры — Генна
дий Шипулин, Борис Колчине и екатерин
буржец Валерий Алферов), кстати, еще 
ни разу не выигрывавшая медали ЧМ (в 
1994 году россияне заняли седьмое мес
то, а четыре года спустя — пятое).

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

На первом этапе чемпионата российс
кая команда, в состав которой входят 
воспитанники екатеринбургского «Изу
мруда» Александр Герасимов и Андрей 
Егорчев (оба сейчас являются игроками 
белгородского «Локомотива»), сыграет 
в группе с командами Болгарии, Фран
ции и Туниса.

Во второй этап выйдут три сильней
шие команды из каждой группы.

Вера впереди Алины
мячом на Кубке России, проходящем вСенсационно завершились упражнения с 

Санкт-Петербурге.
Самая именитая участница соревнований — москвичка Алина Кабаева — заняла в 
них последнее место, пропустив вперед в том числе и оказавшуюся второй екате
ринбурженку Веру Сесину. На «драгоценном» счету Веры, кроме «серебра» за 
«мяч», еще две малые бронзовые медали — в упражнениях с обручем и булавами.

«Уралмаш» — в «Зените»...
Первого октября состоятся матчи очередно
го тура первенства России среди команд 
группы «Урал» второго дивизиона. Лидер 
турнира — екатеринбургский «Уралмаш» —

сыграет сегодня в Челябинске с «Зенитом».
В предыдущем туре, напомним, «Урал

маш» со счетом 1:0 одолел в Уфе местный 
«Строитель» (свой 15-й в чемпионате мяч на 

25-й минуте забил лучший бомбар
дир екатеринбургского клуба и все
го турнира Константин Марков) и 
еще на 3 очка приблизился к завет
ной цели — первому месту и воз
вращению в первый дивизион. Игра 
в Уфе, за ходом которой в полном 
составе наблюдал единственный 
конкурент «Уралмаша» — «Содо- 
вик» (Стерлитамак), проходила в 
очень жесткой борьбе. Отличился в 
ней и арбитр, не засчитавший по 
голу в ворота каждой из команд, а 
за 5 минут до конца встречи удалив
ший с поля уралмашевского защит
ника Илью Ратничкина.

На снимке: за мячом и путевкой в 
первый дивизион устремился хавбек 
«Уралмаша» Андрей Данилов (справа)

«Синара» или «Фанком»?
5 октября состоится заключительный тур чем
пионата Свердловской области среди команд 
первой группы. В нем и разрешится главная 
интрига сезона: кто станет чемпионом?

За тур до конца на золотые медали претен
дуют только две команды — нынешний лидер 
«Синара» (Каменск-Уральский) и отстающий 
от нее всего на одно очко чемпион прошлого 
года «Фанком» (Алапаевск). В субботу «Фан
ком» принимает на своем поле «Маяк» (Крас- 
нотурьинск), а вот «Синаре» предстоит тяже
лое испытание: игра в Екатеринбурге против 
сражающегося за сохранение места в первой 
группе «Атланта». Излишне говорить, что оба 
заочных конкурента будут стремиться к побе
дам и «болеть» против другого...

Результаты игр 29-го тура, состоявшихся 28 
и 29 сентября: «Факел» (Первоуральск) — 
«Зенит» (Невьянск) — 0:3 (Бурлако-2, Лен
ков), «Северский трубник» (Полевской) — 
«Авиатор» (Кольцово) — 3:1 (А. Карманов, 
Малеев, Ар. Герк — Платонов), «Уралмаш- 
Д» (Екатеринбург) — «Маяк» (Краснотурь- 
инск) — 1:0 (Клоков), «Фортуна» (Нижний Та
гил) — «Фанком» (Алапаевск) — 1:2 (Гаренс- 
ких — Карпенко, Ушнурцев), «Синара» (Ка
менск-Уральский) — «АртЕк» (Монетный) — 
1:0 (Кирюшин), «Металлург» (Реж) — «Ат
лант» (Екатеринбург) — 0:1 (Матвеев), «Ди
нур» (Первоуральск) — «ЯВА-Кедр» (Ново
уральск) — 1:2 (Михайлов — Мартовский, 
Корчемкин).

ХОККЕЙ

Поражение 
от земляков
Состоялись матчи очередно
го тура первенства России 
среди команд восточного ди
визиона высшей лиги.

Первое поражение в тур
нире потерпела екатерин
бургская команда «Динамо- 
Энергия», со счетом 2:3 усту
пившая в Кургане местному
«Мостовику». У гостей дваж
ды отличился Алексей Баги- 
чев, у хозяев шайбы забро
сили экс-екатеринбуржцы 
Денис Кочетков, Андрей 
Петраков, а также Дмитрий 
Иванов.

Кроме Петракова и Кочет
кова в составе «Мостовика» 
присутствуют еще несколько 
бывших игроков из Екатерин
бурга — вратарь Альберт 
Ширгазиев, защитники Игорь 
Григорьев, Сергей Нарушко, 
Вадим Гусев, Евгений Мухин и 
нападающий Денис Почен- 
ков. Возглавляют курганс
кую команду весьма извест
ные в столице УрФО хоккеи
сты и тренеры Михаил Маль- 
ко и Виталий Краев, в свое 
время покинувшие «Динамо- 
Энергию» отнюдь не по сво
ей воле...

Динамовцы в семи матчах 
набрали всего 10 очков. Ра
нее «ДЭ» сыграла дома с 
томским «Янтарем» (6:0 и 3:3) 
и кемеровской «Энергией» 
(1:1 и 1:1) и в гостях с тюменс
ким «Газовиком» (1:1 и 4:0).

Новоуральский «Кедр» 
дважды обыграл в Кургане 
«Мостовик» — 3:1 и 5:3, по
бедил в гостях еще и «Газо
вик» — 4:3 (в овертайме). Се
ровский «Металлург» обыг
рал в Прокопьевске «Шах
тер» — 5:4. А нижнетагильс- 
нй «Спутник» выиграл в 
Челябинске у «Трактора» — 
5:2. Повторные матчи про
шли вчера.

Подборка Юрия ОВОДОВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№217.

Мат в 4 хода.

Мат в 5 ходов.

Мат в 3 хода.

№218.

Мат в 3 хода.

№219.

мат в 4 хода.

№220.

Мат в 4 хода.

№221.

№222.

И еще две задачи уральс
ких авторов.

№223. Я. КАПЛУН

Мат в 3 хода.

№ 224. А. КОЛПАКОВ

Мат в 3 хода.
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[Фактики
▼ На прошлой неделе карикатурист Бо-’ 
рис Ефимов праздновал 102-й день

Поиск героя
рождения.
Более известны 
в жанре карика
туры в Советс
ком Союза были 
разве что Кук- 
рыниксы. Поли
тические рисун
ки Ефимова в 
годы Великой 
Отечественной 
были столь эф
фективны, что 
его фамилия была занесена Гитлером а| 
списки смертников. А на родине ему 
давали премии и награды.
▼По мнению немецких ученых-генети- 
ков, количество светловолосых людей

нашего времени
СЕГОДНЯ ОТКРЫВАЕТСЯ XIII ФЕСТИВАЛЬ 
ДОКУМЕНТАЛЬНОГО КИНО «РОССИЯ»

на планете стремительно сокращается 
Исследования 
показывают, что 
блондинов сей
час гораздо 
меньше, чем 
было пару деся
тилетий назад. 
Если так пойдет 
и дальше, уже 
через двести лет 
на Земле будут
появляться одни брюнеты, — считают 
немцы. Среди причин резкого сокра
щения числа светловолосых называет
ся развитие рынка красок для волос — ; 
природе, мол, не нужно больше ста
раться делать волосы белоснежными, 
люди и сами справляются.
▼Близится вторая волна поттерома- 
нии. Премьера сиквела истории о маль
чике-волшебнике назначена на середи
ну ноября, но уже сейчас в англоязыч
ных странах билеты расходятся в мгно

Ранее это был 
фестиваль 
неигрового кино. 
Но, увы, неигро
вые учебные, 
научно-популяр
ные фильмы в 
постсоветское 
время приказали 
долго жить. 
Между тем 
документальное 
кино находится 
сейчас 
на подъеме. 
Документальные 
фильмы 
снимаются в 
большом количе
стве, и потенциал 
этого жанра 
заставляет 
ожидать большо
го внимания как 
зрителей, так 
и специалистов. 
Месяц назад, 
например, 
состоялся 
фестиваль 
«экологических» 
фильмов 
на Байкале.

Особенность тринадцато
го по счету фестиваля в Ека
теринбурге — внеконкурс
ный показ фильмов на 
спортивную тематику, со
зданных за долгие годы. В 
частности, один из фильмов 
был отснят еще в 1928 году.

— Выбор спортивного на
правления связан с пробле
мой героя в документальном 
кино, — сказал по этому по
воду генеральный директор 
фестиваля Георгий Негашев. 
— В последнее время кино
документалистика стала зло
употреблять обращением к 
чудакам. А реальные герои,

вение ока.
Владельцы кино
театров решили: 
зачем несколько 
месяцев ждать 
выручку от 
фильма «Гарри 
Поттер и Тайная 
комната», если 
поклонники го
товы платить 
деньги заранее. 
Может статься, 
что продолже
ние хита займет
первую строчку кинорейтингов, даже 
еще не будучи показанным.
▼Британские доктора изобрели новый 
способ... рожать.
Они считают, что 
болезненные 
ощущения от 
схваток можно 
уменьшить, а 
само время по
явления младен
ца на свет значи
тельно сокра
тить, если жен
щина при этом 
будет находить
ся в вертикаль
ном положении.
Гинекологи сделали массу теоретичес
ких выкладок, а сейчас призвали анг- 
лийских рожениц становиться добро
вольцами в испытании нового метода.
▼Тревогу бьют немецкие педагоги. Вей 
усилия проводить среди молодежи 
<половой> ликбез оказываются мало- 
эффективными.
Опрашивая подростков, взрослые с| 
ужасом слышали, например, на вопрос: 
«Что такое тампон?» — ответ: «Проти-, 
возачаточное средство». Такое же не- 
знание показали немецкие детки в от- 
ношении контрацептивов и профилак- 
тики венерических заболеваний. Специ- 
алисты предполагают, что низки знаний 
не от того, что детям неинтересно или 
лень «набираться ума», а из-за обычной 
стеснительности. Подростку легче уз- 
нать о сексе у сверстников во дворе, 
чем спросить у родителей или учителей;! 
▼Необычные свойства аспирина от- 
крыты американскими докторами.
Оказывается, это всем известное ле- 
карство способно уберегать челове
ческие мозги от старческого маразма. 1 
Как показали исследования, интеллект 
людей, часто принимающих аспирин, 
менее подвержен возрастным измене-! 
ниям. Возможно, скоро на упаковках 
аспирина помимо других показаний! 
будет стоять: «Для профилактики бо4 
лезни Альцгеймера».
▼В пятницу на крыше здания Сверд
ловского педагогического колледжа 
прошел концерт, который так и наэы- 
вался «Рок на крыше».
Состоялось это мероприятие уже во 
второй раз: месяц поучились — можно 
и отдохнуть. Попутно концерт пресле- 
дует еще несколько социально благих 
целей: во время его проведения зву
чат лозунги против наркомании.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

октября Свердловский 
академический театр 
драмы открывает свой 

73-й сезон. В этот день там 
состоится премьера комедии 
«Цилиндр» по пьесе Эдуардо 
де Филиппо. В главных ролях 
в «Цилиндре» заняты Народ
ные артисты России Галина 
Умпелева и Вячеслав Кирили
чев. Сценографией спектакля 
занимается известный теат
ральный художник Анатолий 
Шубин. Постановщиком стал 
Владимир Рубанов, который 
раньше был главным режис
сером екатеринбургского 
ТЮЗа, после работал в Омс
ке, а теперь снова перебрал
ся на Урал.

— Пьеса «Цилиндр» была 
написана сразу после вой
ны, — рассказывает Влади
мир Рубанов. — Но мы при

те же люди спорта, остаются 
в стороне: за последние 
двадцать лет фильмов на эту 
тему было снято не более 
двух десятков. А ведь пере
живание спортивных побед и 
поражений неразрывно с 
чувством патриотизма.

Спорт, по мнению устрои
телей фестиваля, — именно 
та соломинка, которая спо
собна вытянуть нацио
нальную самооценку, ныр
нувшую за последние годы 
ниже ватерлинии. (Занятно, 
кстати, что Союз кинематог
рафистов в благом начина
нии не встретил понимания у 
Спорткомитета: на просьбу 
о приглашении известных 
спортсменов на встречи со 
зрителем комитет ответил 
молчанием...)

Всего на фестивале будет 
показано 40 фильмов из бо
лее двухсот, представленных 
отборочной комиссии. В 
фильмах профессионалы ис
кали драгоценные зерна 
рассказов о человеке, о его 
жизненном пути, о России — 
о том, что должно быть 
близко зрителю, должно за
ставить биться его сердце.

— Хорошо бы повернуть 
авторов и в сторону высокой 
публицистики, — заметил 
президент фестиваля Калим 
Лаврентьев. — Необходимы 
серьезные картины, которые 
заставляли бы думать, анали
зировать. Хорошие аналити
ческие фильмы есть и на на
шем фестивале. В том, что 
зритель хорошо воспримет 
серьезный материал, можно 
быть уверенным. Бесконеч
ные ток-шоу на телевидении 
уже приелись. И кстати, на ТВ 
документалистам стало про
ще публиковаться — это 
раньше мы были ограничены 
экранами кинозалов.

У кинодокументалистики 
задача не только художе
ственная, но и общественная. 
Профессиональный долг 
жанра — служить истории 
жизни, быть ее свидетелем и 
хранителем. Екатеринбург 
же может гордиться тем, что 
проходящий здесь фести
валь «Россия» сумел стать 
главным форумом нацио
нального документального 
киноискусства.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Теплое кино
Аркадия Морозова

ЕКАТЕРИНБУРЖЦАМ ЕСТЬ ЗА КОГО БОЛЕТЬ
Открытие фестива
ля проходит 
сегодня. Но один 
из фильмов, 
участвующий в 
конкурсе, можно 
было увидеть 
несколькими 
днями ранее. 
Известный уральс
кий кинематогра
фист Аркадий 
Морозов предста
вил первым 
зрителям фильм 
«Миры Висима». 
Уникальным 
кадрам из Висимс- 
кого заповедника 
уже пять лет, но 
все это время 
Госкино не находи
ло денег на 
финансирование 
монтажа. И даже 
теперь фильм 
отпечатан только в 
пробном варианте. 
Впрочем, зрители 
этого не заметили 
— поразительное 
качество работы 
оператора Влади
мира Путинцева 
совершенно 
скрадывает 
дефекты пленки.

— За пять лет в местах, где 
проходили съемки, измени
лась ситуация? Государство 
внимательнее стало отно
ситься к проблемам Висима?

— По сути, изменений 
мало, — вздыхает Аркадий 
Морозов. — Вот браконьеры 
еще больше расплодились. 
Дела заповедника остаются 
в плачевном состоянии. Энту
зиастов, кто болеет его судь
бой, никто не слушает. Но 
старания их, я думаю, не на
прасны, энергия впустую не 
исчезает. Даже если на эко
логию это не влияет, то хотя 
бы воспитывает формацию 
неравнодушных людей, вли
яет на экологию человечес
ких душ.

— В «Мирах Висима» мно
гие кадры поражают своим 
техническим совершенством. 
Как, например, удалось снять 
крупные «портреты» глуха
рей?

— Глухарей снимали тене
виком. Особым способом 
снимали гнездо совы — кре
пили камеру перед гнездом 
на бревнах, отходили и спе
циальным устройством 
включали с расстояния, что
бы не вспугнуть. Нам удалось 
заснять одно из последних 
больших токовищ косачей,

сейчас таких нет — птица по
вывелась. Оператору тяже
лая работа досталась. Чтобы 
снять пчеловодов, которые 
поднимают колоду-улей на 
сосну, он сам выше их на де
рево влез, а камеру подтяги
вал на веревке. В той экспе
диции он подхватил энцефа
лит. Врачи, к счастью, выхо
дили. Команда у меня вооб
ще очень надежная. Третий 
человек, который ездил в 
Висим, — администратор 
группы Юрий Утюпин. Ему 
уже под семьдесят, но весь 
заповедник он терпеливо 
обошел пешком вместе с 
нами.

— В фильме много бар
довских песен...

— Это песни Геннадия Пе
ревалова. Одна из них — с 
крепким матерком: и у ре
дактора и музоформителя 
возникли сомнения, можно 
ли ее оставлять. Но я насто
ял: именно такая нужна в 
фильме о красоте природы, 
которую забывают охра
нять.

Геннадий Перевалов не 
присутствовал на премьере 
фильма. Однако песен под 
живую гитару прозвучало 
немало — Аркадий Морозов 
известен своим увлечением

авторской песней. Его дру
зья — Раиса Абельская, Евге
ний Горонков, Николай Мор
гунов — не смогли отказать 
в просьбе подняться на сце
ну и исполнить несколько пе
сен.

Собравшиеся имели так
же удовольствие увидеть со
вершенно новую работу Мо
розова, монтаж которой 
только что завершен. Автор 
сам еще ее не видел на боль
шом экране. «В зоне любви» 
сделана практически той же 
съемочной группой, что и 
«Миры Висима» ( монтажера 
Веру Лаптеву Аркадий Мо
розов называет не иначе как 
соавтором). Снимая когда- 
то материал о северных на
родностях, режиссер узнал о 
трех братьях, живущих от
дельно ото всех в лесу под 
Югрой. Познакомившись с 
их бытом, увидев их взаимо
отношения, Морозов решил 
посвятить им отдельный 
фильм. «В зоне любви» не 
участвует в нынешнем фести
вале (возможно, в следую
щем), но первым зрителям 
открыл свои незаурядные 
достоинства. По крайней 
мере, уже сейчас у екатерин
буржцев есть за кого болеть.

Антон КАПТЕЛОВ

Комедия нищеты
ТЕАТР ДРАМЫ ОТКРЫВАЕТ СЕЗОН СПЕКТАКЛЕМ 

ОБ ИТАЛЬЯНСКИХ БЕДНЯКАХ

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ

В 27 сентября суд Березовского приговорил к 
двум и пяти годам лишения свободы жителей 
области Сурова и Тосуханова чеченской и ин
гушской национальностей за незаконное приоб

ретение, передачу, сбыт, хранение, перевозку оружия.
Слушания в суде начались 16 августа. На скамье подсу
димых находились три жителя области чеченской, ин
гушской и русской национальностей. В. Манин сообщил, 
что подозреваемого русской национальности оправда
ли за неимением доказательств. Банда была раскрыта 
19 марта в Березовском в ходе спецоперации. У пре
ступников были изъяты два взрывных устройства, газо
вый баллончик, охотничье ружье, патроны, пистолет
Макарова, восемь гранат, 400 граммов пластида, а так
же драгоценные камни. Задержанные признались в со
деянном. Ранее предполагалось, что оружие либо 
поставлялось из Чечни, либо из воинской части. У одно
го из задержанных был найден пропуск в закрытый го
род Лесной, где находится электрохимический комби
нат по получению обогащенного урана. Данных о тер-
рористической направленности группы у следователей 
нет. В. Манин не удовлетворен приговором и намерен 
обжаловать его в суде высшей инстанции.
И 150 болванок от артиллерийских снарядов обнару
жили 29 сентября в микрорайоне Эльмаш в Екатерин
бурге сотрудники РУВД Орждоникидзевского района.
Учебные снаряды калибра от 76 до 152 миллиметров 
были найдены в лесном массиве близ дома № 46 на ули
це Ползунова. Специалисты установили, что болванки 
не опасны для жизни горожан. Сейчас груда металло-
лома оцеплена сотрудниками милиции и управления по 
делам ГО и ЧС Орджоникидзевского района. Предпо
лагается, что болванки выбросили с танкового полиго
на в Пышме.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ваш любимый «меньший брат» заболел? 
Ваше сердце разрывается и путаются 
мысли? Постарайтесь взять себя в руки 
и набрать номер 
61-38-22.
Это телефон ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения. 
ЗВОНИТЕ!

ТЮЗ
2 октября
СОТВОРИВШАЯ ЧУДО 
14.30
3 октября
ПРИКЛЮЧЕНИЯ чипполино
10.30
ФРАНЦУЗСКАЯ КОМЕДИЯ 
17.00

tip

ФИЛАРМОНИЯ
2 октября

САЛОН НАТАЛИИ ВИЛЬНЕР
18.30

3 октября 
PIANO-FORTE

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ ’&3°

2, 3 октября
«ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»

18.30

ФИЛАРМОНИЯ
3 октября в 18.30
МУЛЬТИИНСТРУМЕНТАЛИСТ Петр АЙДУ

Неожиданный и экстравагантный Лист 
в интерпретации одного из самых экзотических 

пианистов современности, владеющего 
целой россыпью музыкальных инструментов 

(фортепиано, орган, клавесин, ренессансная лютня) 
После концерта - ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА

ПРЕДСТАВЛЯЕТ 6 ОКТЯБРЯ 
100-Й спектакль !

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной  комедии

Виктор ПЛЕША К

КОТ В САПОГАХ
Сказочные персонажи — Кот и его веселые друзья пригла

шают своих маленьких зрителей и их родителей в гости 
на юбилейный спектакль.

Начало спектакля в 11 часов 30 минут.
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов.
Телефон: 71-08-32.

[&ез посредников
®Прбдам садовый участок в р-не УНЦ 4,5 сотки, вода, элект
ричество, домик, посадки. Проезд: городским транспортом 
до оптового рынка «Екатерининский привоз»'или авт. № 26 
от ост. «Южная» до ост. «Мехколонна» (около 20 мин.), 
т. 10-70-95, вечером.
гМолодая семья (порядочная, ответственная, русская) сни
мет 1 -комн. кв. в любом р-не, чистоту и своевременную оп
лату гарантируем, т. 73-63-99, после 20.00.
▼Продам Сад 7 соток к колл, саду «Пегматит», ст. Перегон, 
есть домик, баня, теплица, вода, электричество, т. 50-62-33, 
Светлана Анатольевна с 9 до 14.00.
эПродам большой участок под строительство — 30 соток, 
75 км от Екатеринбурга в сторону Тюмени, есть большое 
овощехранилище, рядом Теплотрасса, старинный большой 
фундамент, т. 8 (276) 35-4-11, Свердл. обл., Богдановичский 
р-н, с. Грязновское.
®Пррдам участок в саду «Прогресс» (черта города), газ, 
свет, Дороги, т. 32-94-32, после 19.00.
таПродам а/м «Митцубиси Эк липе», полуспортивная, 
«слепая», 1992 г. в., левый руль, кондиционер, электропа
кет, ц. 6 тысяч у е., т. 26-56-33 после 17.00.
®Продам за вашу цену фотоувеличитель «Ленинград», 
т. 42-61-05.
вПредлагаю работу. Работа на себя - заработай на мечту 
(квартира, машина, отдых и т.д.), т. 63-57-04.
ВКуплю сиамского котенка (мальчика), в возрасте — не 
младше двух месяцев, приученного к туалету, пейдж. 063, аб. 
81513.
вПродам баню-сауну (вагончик) в северном исполнении, 
т. 32-94-32, вечером.

внесли в нее нечто новое, 
чтобы выразить свое отно
шение к ней. Молодой дра
матург Илья Макаров со
здал своего рода обрамля
ющий сюжет — о театре, 
где ставится пьеса «Ци
линдр». Потому что Эдуар
до де Филиппо был абсо
лютным человеком театра, 
он не только писал пьесы, 
он был актером, режиссе
ром, театральным директо
ром и сочинял пьесы для

собственного театра, под 
своих актеров, наподобие 
нашего Александра Никола
евича Островского. Он в со
вершенстве знал законы те
атра, и потому его пьесы так 
хороши. «Цилиндр» очень 
любили ставить в советское 
время: эта пьеса показыва
ет, что существование бога
тых — это плохо. «Цилиндр» 
считается комедией, но ско
рее это трагикомедия — 
речь идет о трагедии быта,

трагедии нищеты. У нее те 
же истоки, что и у итальянс
ких фильмов тех лет — «Но
чей Кабирии», «Похитите
лей велосипедов», «Маши
ниста». И я выбрал «Ци
линдр» для первой своей 
постановки в новом для 
меня театре из-за высокого 
качества литературной ос
новы и потому, что предпо
читаю работать с проверен
ным материалом.

Мария КОНОВАЛОВА

0 РЫНКЕ 
БАНК0ВСК1
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCI» 

по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 30.09.2002, средне
взвешенный курс рубля 

по итогам сессии составил 
31.6827 руб./До л лар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 30.09.2002:

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 30.09.2002 на 15 часов:

иБО(доллар США) — 31.40 (СвердлсоцбанкОрдж. ф-л) - 31.70 (Уралпромстройбанк
Инвестиционный ф-л)___________________________________________________________

ЕЩЕВРО)-30.67(Драгоценности Урала) - 31.10(Газпромбанк)________________

ОВР(англ.фунт)- 47.45(СКБ-банк)- 49.70(Уральский Сбербанк)_______________

КЭТ(ЮОказах.тен) - 18.50(СКБ-банк) - 20.35(СКБ-банк)

1 доллар США   ........... 31.6358
1 австралийский доллар ...... 17.2415
1 английский фунт 
стерлингов ............................  49.2664
1000 белорусских рублей ... 16.9384
10 датских крон........................41.5976
1 ЕВРО...................................... 30.9082
100 исландских крон............. 36.0645
1 канадский доллар.............. 20.0798
10 норвежских крон ...............42.1816
1 сингапурский доллар...... 17.8099
1000000 турецких лир............ 19.0119
10 шведских крон ................  33.6852
1 швейцарский франк............21.0596
100 японских иен.................  25.8505
100 казахстанских тенге..... 20.4580
10 украинских гривен............58.6413

Ольга КЛИМОВА

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЗА КОБЗОНА 
ВСТУПИЛИСЬ

За политика и певца Иосифа 
Кобзона вступились уважаемые 
люди России. В письме, направ

ленном в ад
рес прези
дентов Рос
сии и США, 
есть призыв 
«раз и навсе
гда офици
ально разо
браться с 
«проблемой 
Кобзона». 
Как известно, 
уже многие 

годы американская сторона от
казывает Кобзону в визе, наме
кая на его связи в криминальных 
кругах и участие в подозритель
ном бизнесе. Письмо президен
там В.Путину и Дж.Бушу подписа
ли 32 политика, предпринимате
ля и деятеля искусства. Впервые, 
пожалуй, можно увидеть рядом 
подписи Зюганова и Жиринов
ского, Примакова и Моисеева 
(который Боря), Шандыбина и 
Юшенкова...

Реакцию на обращение знат
ных граждан России из Кремля и 
из Госдепартамента США полу
чить пока не удалось.

РОССЕЛЬ В РОЛИ 
САВЕЛЬИЧА

Губернатор Свердловской об
ласти Эдуард Россель, любящий 
выступать в роли пушкинского 

Савельича 
при прези
денте, уже 
не раз свои 
комментарии 
к тем или 
иным реше
ниям Москвы 
начинал со 
слов: «Я уже 
давно гово
рил» или «Я

уже давно предлагал». Вот и по
следний указ президента о соз
дании Госкомитета по борьбе с 
незаконным оборотом наркоти
ков Россель прокомментировал 
на свой манер: «Я уже давно 
предлагал ужесточить борьбу за 
распространение наркотиков и 
высказывался даже за смертную 
казнь... Но пока я высказывался, 
мы погубили миллионы».

ВОТ И ПАХМУТОВА 
ПОНАДОБИЛАСЬ

На фоне сотен заморожен
ных объектов энергетики стро
ительство Бурейской ГЭС идет 

ударными 
темпами. Да 
так, что к 
пуску пер
вых гидро
турбин в 
2003 году 
строители 
заказали 
Александре 
Пахмутовой 
песню о Бу

рейской ГЭС...
Максим БРУНОВ.

УЖ НЕБО ЦЕЗИЕГ
ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ КАТАСТРОФА В ЛЮБУЮ МИНУТУ МОЖЕТ НАЛОМ

В августе-сентябре Москва задыхалась от 
дыма лесных пожаров. Населению объяви
ли, что источник смога - шатурские торфя
ники, так что можно не беспокоиться. Это 
что-то вроде ухи, припахивающей дымом 
костра...

Но наперекор «успокоительному» люди испыты
вали удушье, головную боль, попадали на больнич
ную койку с признаками сердечной недостаточно
сти. Врачи как-то глухо и невнятно, обратились к на
селению с рекомендацией как можно реже появ
ляться, на улице, закрывать плотнее форточки. Как 
всегда, спасли дожди. Черные тучи рассеялись, мгла 
отступила.

по мало кто обратил внимание, что при встре
че с главным спасателем Шойгу президент Влади
мир Путин как бы мимоходом обронил фразу: дес
кать, надо тушить пожары не только вокруг Москвы. 
Во всей европейской части России горят леса. О 
чем говорили дальше между собой Сергей Кужуге
тович и президент, нам не показали. Можно лишь 
предположить, что речь шла не только и не столько 
о пожарах под Москвой, Петербургом и вокруг Тве
ри. Куда более должна была беспокоить президен
та и министра пожарная обстановка в лесных мас
сивах Белоруссии и Брянщины, пострадавших от 
чернобыльской катастрофы. Ведь в воздухе витал 
страшный вопрос: не надышалась ли наша столица 
вместе с дымом «горячими» частицами цезия-137?

Пожарная обстановка в брянских лесах нынче 
летом была чрезвычайная. Пройдено огнем около 2 
тысяч гектаров насаждений. В лесных массивах про
изошло около тысячи пожаров. По степени опасно
сти они отнесены к пятому классу, т.е. высшему по 
сложности и возможным последствиям. Как и Моск
ва, Брянск, окруженный огненным кольцом, задыхал
ся от дыма. Едва не рванул магистральный газопро
вод. Бдительность и героизм пожарных, лесников 
предотвратили аварию.

Еще более страшную беду правительственные 
чиновники и законодатели уже много лет не хотят 
замечать. Между тем трагедия, сопоставимая по 
последствиям с наводнением в_ Западной Европе и 
взрывом небоскребов в Нью-Йорке, нынешним го
рячим летом реально стояла на пороге Москвы и 
других российских городов. Опасность угрожала не 
со стороны шатурских болот, а с совершенно дру
гого направления.

...В 1986 году, после взрыва реактора на Чер
нобыльской АЭС, поднялось радиоактивное облако. 
Смертоносная пыль угрожала Москве. Чернобыль
ские облака осадили над Белоруссией и юго-запад
ными районами Брянщины. Часть осадков из реак
тора атомной станции выпала в глухих лесных мас
сивах между. .Брянском и Калугой, остатки - между 
Орлом И Тулой. Это уже совсем недалеко от Моск
вы. С наиболее загрязненных территорий людей вы
селили. На других территориях населению запре
тили собирать грибы и ягоды, пить воду из открытых 
источников, купаться в реках и озерах, заходить в 
лес. Запретили пользоваться дровами и особенно 
торфом.

К примеру, на осушенных торфяниках в Кожа
нах ( это по прямой около 200 км от Чернобыля и 
около 700 до Москвы) плотность загрязнения ра
диоактивными частицами в 600 раз превышает пре
дельно допустимые нормы.

Брянские леса и болота, принявшие на себя

страшный ядерный удар, в 1986 году задержали 
распространение смертоносного цезия и стронция. 
Но сегодня - это пороховой погреб, который в лю
бой момент может превратить жизнь народов Евро
пы в настоящий ад. Время от времени погребок, на
чиненный радионуклидами, дает о себе знать. В 
1999 году в Красногорском лесничестве пожар ох
ватил всего 100 гектаров запретного леса. Через 
несколько дней за сотни километров от горящего 
леса в чистом от радиации Смоленске радиоактив
ный фон поднялся с 15 до 23 микрорентген в час.

Каким дымом дышала нынче Москва, сказать 
трудно. До радиоактивных массивов, к счастью, 
огонь почти не добрался. Люди в такие леса ходят 
редко. И все же в зоне обязательного отселения 
сгорело в общей сложности около 80 гектаров ле
са. Как будто бы не так уж и много. Но в Навлин- 
ском районе под Брянском огонь полыхал на пло
щади в 700 гектаров.

Главный метеоролог Брянской области Тамара 
Дубровина заверила, что для населения радиаци
онной опасности эти пожары не могли создать. Тем 
более не следует волноваться москвичам. В дни, ко
гда над столицей висел смог, преобладающим бы
ло направление ветра: восток - северо-восток. То 
есть шатурский дым мог долететь до Брянска, но 
дым из горящих навлинских лесов добраться до Мо
сквы как будто бы не мог. И самое главное утеше
ние от метеослужбы: плотность загрязнения цезием- 
137 в брянских лесах, именно там, где полыхал 
огонь, составляет от 1 до 5 кюри на квадратный ки
лометр, что не смертельно.

Итак, на этот раз, с Божьей милостью, пронес
ло? Хочется верить в лучшее, но... По данным экс
пертов ООН, при лесных пожарах концентрация 
радиоактивных изотопов в дымовом шлейфе воз
растает в сотни раз. Под воздействием огня цезий 
из твердого состояния переходит в газообразное, 
поднимается в атмосферу и вместе с дымом кочует 
над землей.

Не утешает и то, что преобладающий ветер дул 
не в сторону Москвы, а в сторону Киева. В 1986 го
ду роза ветров несла чернобыльские облака на 
Москву. А всплеск радиоактивности наблюдали в 
Греции и Болгарии, в Испании и в Норвегии - и да
же досталось кое-что японцам.

Но самое печальное в этой истории состоит в 
том, что мы из стихийного бедствия, постигшего 
Москву нынешним жарким и засушливым летом, не 
сделали никаких выводов. Гром не грянет - мужик не 
перекрестится. Пожары лесов и торфяников напом
нили о чернобыльской трагедии. В любой момент 
может грянуть второй Чернобыль, который только 
на время притаился и ждет своего часа... А россий
ский чиновник, как всегда, надеется на благоприят
ную розу ветров, на авось и другие счастливые 
случайности...

Начальник лаборатории радиационного контро
ля государственной службы лесного хозяйства 
Брянской области Сергей Мишин признал в беседе, 
что нынешним летом в связи с большими пожарами 
мы были на грани экологической катастрофы. Осо
бую опасность представляют обширные массивы 
урочища «Заипутьский грунт». В этом урочище, на
чиненном, как взрывчаткой, цезием-13/, скопилось 
около одного миллиона кубометров мертвого леса. 
Достаточно одной спички, удара молнии, случайно 
оброненного осколка бутылки, который может в

№ 35 (388)

1 октября 2002 года

1ЫШАЛ
СЕБЕ

солнечный день сыграть роль увеличительного стек
ла, - и бурю огня остановить будет просто невоз
можно. Всего в Брянской области в зонах отселе
ния и отчуждения находится около 200 тысяч гекта
ров зараженного радиацией леса. Дым с этого пе
пелища способен накрыть всю Европу, превратив 
Москву и Париж, Амстердам и Софию в зоны отсе
ления.

В 1997 году российское правительство из со
ображений экономной экономики объявило росчер
ком пера большую часть территории, пострадав
шей от чернобыльской катастрофы, «чистой» зоной. 
Прекратилось финансирование долгосрочной госу
дарственной программы ликвидации последствий 
атомного взрыва. В прежние годы леса, заражен
ные радионуклидами, ежедневно патрулировал са
молет-разведчик. Нынче из-за отсутствия средств 
воздушную разведку над лесами за весь год прово
дили всего четыре раза. Люди тушат горящий лес с 
помощью лопат и топоров. И дышат дымом, содер
жащим смертельные дозы цезия. В Брянской облас
ти на 93 лесничества всего 67 гусеничных тракто
ров, половину из них давно пора сдать на металло
лом.

Ученые предложили правительству программу 
мер по очистке лесов в зоне отселения. Радиацион
но-безопасные малолюдные технологии на базе 
техники с герметичными кабинами позволят исполь
зовать древесину в хозяйственных целях, очистить

территорию от мертвого леса и предотвратить воз
можность пожаров. Цена вопроса - 100 миллионов 
рублей. Правительственные чиновники на предло
жения ученых написали резолюцию: «Программа 
имеет региональное значение, решать все вопросы 
нужно на месте, силами местных бюджетов».

А в толстой федеральной программе «Преодо
ление последствий радиационных катастроф на пе
риод с 2002 по 2010 год» чернобыльским пробле
мам уделено всего несколько общих абзацев.

...В 1987 году недалеко от города Святска, по
кинутого населением после чернобыльской аварии, 
лесники Софиевского лесничества посадили на 
брошенных колхозных полях молодые сосенки. Идея 
благородная: деревья вырастут, вытеснят радиоак
тивный бурьян и очистят землю... Их было, 15 чело
век. Работали на сеялках за трактором, у самой по
верхности земли, дышали пылью, поднятой колеса
ми машин. Через два года умерли девять человек. 
Потом еще трое. Выжили трактористы, они сидели 
наверху, в кабинке, пыль не попала в легкие.

С помощью дыма запасы цезия -137 могут в лю
бой момент переместиться в любую точку Европы. 
Террористам бен Ладена не надо захватывать са
молеты и атомные станции. Достаточно чиркнуть 
спичкой.

Эдуард МОХОРОВ.
БРЯНСК.

СОБАКА С ПАРТИЙНОЙ КЛИЧКОИ

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

САГА О ПРАВОМ РУЛЕ
Рекламу у нас не любят и веша

ют на нее всех собак. Но вот дош
ло до того, что на собак стали ве
шать рекламу. Причем в буквальном 
смысле.

В микрорайоне Северная Поля
на города Пензы бегают собаки, на 
боках которых красуются начертан
ные краской названия фирм. У со
бачек поменьше - короткие наиме
нования: «Soni», «Ford», «Дося»... У 
тех, что покрупнее, - «Клинское», 
«Вимм-Билль-Данн» (видимо, лучше 
всего для этих целей подходят таксы, 
на которых и «Черкизовский мясо
комбинат» поместится).

Как выясняется, это в Пензе 
юмор такой. Грузчики одной из ме
стных оптовых баз расписывают 
бродячих собак для смеха. И, как 
сообщает «Regions.ru», смех оказал
ся заразительным. На этом необыч
ном рынке рекламы уже возникла 
конкуренция. Собак ловят, закраши
вают одни надписи, делают другие. 
Ну а собаки ко всему этому вроде 
бы относятся терпеливо. Лишь бы 
«Wiskas» не писали. Не хватало еще 
на кошек работать!

При всем при этом никто еще не 
замечал собаку с надписью «Единая 
Россия». А между тем эта политиче
ская партия вовсе не прочь прорек
ламировать себя с помощью четве
роногого друга. Только делает она 
это куда более изощренно (полити
ческое чутье - оно тоньше собачье
го).

То же «Regions.ru» сообщило, что 

в исполкоме Свердловского регио
нального отделения «Единой Рос
сии» 12-летней школьнице Светлане 
подарили собаку - щенка немецкой 
овчарки. Понятно, Светлана ни у 
какой партии щенка не просила. 
Наши дети ждут подарков лишь от 
Деда Мороза (под Новый год) и от 
президента Путина (под новый срок). 
В данном случае девочка написала 
президенту и попросила подарить 
ей собаку. Спрашивается, откуда же 
функционерам «Единой России» 
знать, о чем школьница из Екатерин
бурга пишет президенту? А как им 
не знать, когда это обращение на
ряду с тысячами других было ими же 
и инициировано в ходе начатой еще 
весной партийной акции по укрепле
нию связи власти с народом.

Итак, просила девочка подарок 
у президента, а получила его от за
ботливой партии. Народ об этом из
вестили, и всякий должен понять, что 
нет тут никакого несоответствия. Не 
от коммунистов же собачка и не от 
«Яблока». Пишем Путину, подразу
меваем «Единую Россию». Почталь
оны уже заметили, что адреса сов
падают.

Ну а щенка надо бы назвать так, 
чтобы была понятна его партийная 
принадлежность. К парламентским 
выборам он как раз подрастет и на
учится громко лаять. Хотя по закону 
о рекламе в подобных случаях уси
ление звука не допускается.

Борис БРОНШТЕЙН.

ИЛЬЕ КЛЕБАНОВУ И ПРОЧИМ ЛОББИСТАМ НУЖНО ПООСТОРОЖНЕЕ ПРОДВИГАТЬ «ЖИГУЛИ»

Вряд ли министр Илья Клеба
нов представляет себе, на какую 
мозоль сибиряку и дальневосточ
нику наступил он со своим пред
ложением вытеснить с российских 
дорог «японки» с правым рулем.

Понятно, те шустряки, что пред
ложили члену правительства и 
дальше пособить, поспособство
вать замене японских авто на все 
те же «Жигули» и «Волги», предста
вляли общественный резонанс. Ну 
да что они, воплей возмущенных 
сограждан не слышали? Думают, 
поорет народ, поматерится - и от
ступит, никуда не денется. Удалось 
же одолеть семилетние иномарки, 
впендюрить вместо них «новейшие 
достижения» родного автопрома. 
Теперь бы «японок» выселить - и, 
как в былые времена, в очередь за 
«Жигулями» будут записываться!

Однако, думаю, на этот раз 
шустряки вместе с господином 
Клебановым маху дали. Едва ли 
эта затея выгорит. Беда в том, что 
весь Дальний Восток и большая 
часть Сибири давно и беспово
ротно пересели на японские ав
томобили. Здесь впору вводить 
левостороннее движение. Это бы
ло бы намного проще, чем за
гнать обратно автолюбителей в 
«Жигули». Разницу вам здесь объ
яснить может любой. Да хоть я, 
пересевший не так давно на 
«Тойоту-Короллу» с правым ру
лем. Момент этот оказался столь 
сладостным, что впечатался в па
мять. Помню, как машина трону
лась и поехала. Поехала неправ
доподобно тихо. На малейшее 
нажатие педали газа иностранка 
податливо отвечала резвым набо
ром скорости. Опасение, что 
правый руль ухудшит обзор, не 
оправдывалось. Через полчаса я 
уже не представлял другой авто
мобильной судьбы.

С тех пор прошел год. Можно, 
кажется, и сравнить. Но... и срав
нивать нечего. Ну вот, например, 
очевидно, что русская машина 
должна быть приспособлена к си
бирским холодам лучше, чем 
японская. Но на самом деле при 

30-градусном морозе «Тойота» 
прогревается махом, о «ВАЗу» в 
лучшем случае надо не меньше 
20 минут, а в обычном - вывора
чивай свечи, обжигай их на огне, 
гоняй несчастный стартер туда- 
сюда... Я за этот год почувствовал 
себя «белым воротничком»: сошли 
вечные ссадины на руках, с тру
дом припоминаю, как открывает
ся капот на «Тойоте». Комфорт, 
тепло в салоне, в управлении лег
ка и послушна... Да что там гово
рить!

Есть, конечно, и «леворульные» 
иностранцы. А деньги? За сколько 
«зеленых» можно купить, скажем, 
«Вольво» 1997 года? Отвечаю: за 
12-14 тысяч долларов. Нам же 
«Тойота» этого же года выпуска, 
пусть и с правым рулем, зато без 
единой царапинки и с кузовом 
«универсал», обошлась в общей 
сложности в 130 тысяч рублей. 
Почувствуйте разницу. Поэтому 
любое поползновение высших 
российских чиновников в сторону 
правых рулей в Иркутске, Улан- 
Удэ и Чите раздражает так же, 
как во Владивостоке и на Камчат
ке.

На берегах Ангары найдется 
немало людей, которые хотели бы 
вживую увидеть министра или де
путата, который покушается на 
правый руль. Ну просто хочется 
посмотреть, как он выглядит, чем, 
пардон, думает, чем мотивирует 
свои козни? И этот подарок пре
поднес прибывший на Байкаль
ский экономический форум ми
нистр транспорта Сергей Франк. 
Мы не должны, заявил он, пре
вращать Россию в автомобиль
ную свалку, имея в виду подержа
нные иномарки, в том числе с 
правым рулем. Возможно, и ника
ких специальных мер для этого не 
потребуется. Вы же сами и отка
жетесь от японских автомобилей. 
Европейские районы уже сделали 
свой выбор в сторону западных 
машин, с дальнейшим ростом 
благосостояния дойдет очередь и 
до вас. Когда это будет? Я не хо
тел бы называть сроки - через 5,

Конец сентября, порт во Владивостоке. Вот они, аргументы в пользу правого руля!

7 или 10 лет... Но жизнь убыстря
ется. Разве думали мы десять лет 
назад, что продвинемся так дале
ко.

Чтобы понять реакцию аудито
рии на продвинутого министра, 
вспомните строчку из Твардовско
го: «Тут и сел печник». На слуша
телей напала задумчивость: 
транспортом какой страны этот 
человек управляет? Не сразу, но 
вспомнили - России! Но живет в 
Москве.

Лет десять назад разговоры о 
введении левостороннего движе
ния в архипопулярной программе 
«Взгляд» казались хохмой. Сегод
ня тот же министр Франк при
знал, что никаких препятствий для 
езды по аглицким нормам в При
морье нет. Сегодня вопрос руля 
стал политическим. Стоило только 
бедному Илье Клебанову чуть об
молвиться о выдавливании «пра- 
ворулек», как его сразу задавил 
губернатор Дарькин: альтернати
вы, мол, нет, и если, не дай Бог, 
Москва начнет давить на нас, мы 
попросим отдельного статуса...

Можно заподозрить, что все 
эти протестные мероприятия фи
нансируются 5-6 японскими кон
цернами. Но только вот какое де
ло. Раз правые рули надо «выдав
ливать» с дорог России, то чем их 
заменить? «Жигули», этот русифи
цированный «Фиат» 60-х, до сих 

пор не имеет конкурентов среди 
отечественных машин. Мне как-то 
довелось гнать из Нижнего Новго
рода в Улан-Удэ «Волгу» - это бы
ла чистая казнь. Толстая дама ис
правно жрала по 15 литров бен
зина на каждые 100 км, на коман
ды водителя реагировала так, 
будто подумывала: а ты действи
тельно считаешь, что надо при
тормозить? О «Москвиче» и гово
рить нечего: его, кажется, делали 
те, кто хотел убавить население 
России.

Владимир МЕДВЕДЕВ.
ИРКУТСК.

I КСТАТИ
Туркменбаши на днях запретил 

эксплуатацию и ввоз в страну ино
марок с правым рулем. Никакие 
прежние запреты (балет, россий
ская пресса и т.д.) не вызвали 
столь бурной реакции. Водители 
иномарок устроили в центре об
ластного центра Мары первую в 
новейшей истории акцию непови
новения. Негодующие люди со
брались возле городского вокза
ла, перегородили движение на 
площади, а один даже поджег 
свою машину. В пылающий кос
тер люди стали швырять «Рухна- 
ме» - книгу Туркменбаши, объяв
ленную вторым Кораном для 
туркмен. Вот вам и правый руль!



подытожим?

...И ЯРКИЙ ОРДЕН НА ГРУДИ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Два события совпали на про
шлой неделе. В Ингушетии отряд 
боевиков в который раз показал, 
какова цена всем заверениям 
власти о том, что «закончена во
енная стадия» операции в Чечне. 
Если бои в горном селе Галашки - 
не война, то что это? И тут же - 
опубликованный Указ президен
та о награждении астраханского 
губернатора Анатолия Гужвина 
орденом «За военные заслуги».

В этом совпадении, как в кап
ле воды, отразились вся глупость, 
несуразность и вранье, которыми 
вот уже несколько лет обставля
ются жестокие и трагические со
бытия в России. Причудливо пе
реплетено воедино настоящее и 
наносное. Настоящее - это кровь, 
убитые и покалеченные судьбы, 
это перепаханный войной быт и 
устои десятков тысяч людей. А на
носное - это интриги, хитрости и 
глупости, практически каждый 
день рождаемые в руководящих 
кабинетах. Воистину, для кого 
война, для кого мать родна. Вы 
скажете, на войне всегда так бы
вает? Да, наверное. Но на фоне 
событий на Кавказе благоглупо
сти выглядят особенно нелепо и 
жутковато.

Люди постарше помнят, с ка
кой необыкновенной легкостью в 
брежневские времена раздава
лись государственные награды. 
Общий вес орденов и медалей 
руководителя в два-три раза обя

зан был превышать вес пиджака. 
Помнится, вся страна потешалась 
на этими забавами вождей. Выс
меяли, подвергли остракизму. 
Но... Кажется, эти времена воз
вращаются. В Кремле, как преж
де, устраиваются многолюдные 
наградные шоу. И, как прежде, 
произносятся речи столь трепет
ные и благодарные, что прямо 
слезы из глаз. В общем-то как 
благодарить и за что - это личное 
дело награжденных. Наверное, 
все зависит от тога, кем себя че
ловек ощущает - гражданином 
или холопом. Главное в том, за 
что, за какие заслуги награжда
ют.

Например, за что наградили 
астраханского губернатора? В 
сообщении сказано: за блестяще 
проведенные на Каспии военные 
учения. Допускаю, что Гужвин 
действительно очень помогал во
енным в маневрах на Каспийском 
море. Наверное, в сегодняшних 
условиях наша армия и флот сво
ими силами не в состоянии устро
ить даже потешные учения. Кста
ти, по отзывам очевидцев, астра
ханский губернатор совершил не
возможное, бросив администра
тивный ресурс на усиление кас
пийской флотилии. Это достойно 
подражания. Но в воюющей 
стране, ежедневно теряющей 
солдат и офицеров, такой знак 
внимания, как вручение боевого 
ордена, не просто глуповат, он 

оскорбителен. Зато этот жест 
вполне вписывается в сегодняш
ние реалии.

Всегда считалось, что награда 
- это оценка того, что уже сдела
но. Например, в войну присваи
вали Героя не за то, что солдат 
хотел подбить танк, а за то, что 
он бросился под него с гоанатой. 
Случались и тогда ошибки и не
справедливости, но все-таки цена 
боевой награды была высока, а 
солдат вообще платил за нее 
кровью.

Что же теперь? Чуть ли не все 
генералы, повоевавшие в Чечне, 
уезжают оттуда со Звездой Ге
роя. С такой щедростью высшие 
награды не раздавались полко
водцам даже в ходе победонос
ных операций Великой Отечест
венной. Сравнение, конечно, не 
вполне корректное. Другое госу
дарство, другой народ, другая 
война. Она, хоть и не знамени
тая, тоже требует и знаний, и 
опыта, и творчества полководцев. 
В Чечне были и есть примеры 
доблести российского офицерст
ва. Но неужели в таких количест
вах проявлены генеральский ге
роизм и полководческая муд
рость, чтобы так щедро посыпать 
генеральские мундиры высшими 
наградами? Это солдат может 
стать Героем за один только бой. 
Генерал - только за победную 
кампанию. Так и хочется спросить 
увешанных наградами нынешних 

полководцев: не рановато ли по
звякиваете орденами и медаля
ми? Без победы (а то, что мы се
годня имеем в Чечне, даже штат
ные «чревовещатели» победой 
назвать не решаются) они лишь 
погремушки.

Видимо, чтобы избежать кон
фузов, в Кремле в последнее вре
мя стали увлекаться засекречен
ными награждениями. Например, 
глава нашего ФСБ, согласно се
кретному указу президента, неко
торое время назад стал Героем 
России. За что? Видимо, за ус
пешное проведение антитерро- 
рисгической операции в Чечне. 
Она еще далека от завершения, 
а награда уже нашла своего ге
роя. И кстати, не только этого. И 
это странно. Когда-то под грифом 
«Секретно» отмечали заслуги 
больших ученых, работавших над 
разработкой новых вооружений 
или в области космической техни
ки. Или разведчиков-нелегалов. А 
вот к чему «секретить» героизм 
нынешних чиновников?

Целый месяц нам твердили о 
том, как надежно теперь укрепле
на граница с Грузией, на терри
тории которой укрылись чечен
ские боевики. Мол,- это сделать 
было очень трудно, чертовски до
рого, но все-таки сделали. Доро
гие россияне могут спать спокой
но - враг не пройдет! Похоже, 
вместе с россиянами спокойно 
спали герои-чиновники, отвечаю

щие за безопасность наших ру
бежей. На минувшей неделе бан
диты проникли - очень странно, 
как может «проникнуть» не один, 
не два, а несколько сотен чело
век?! - в Ингушетию и захватили 
горное село Галашки. А их там 
«полностью блокировали», банди
ты ушли в Чечню, где продолжи
лась операция по «полному унич
тожению». Все мы уже привыкли к 
этим формулировкам - как и к то
му, что верить им нельзя. Откро
венная ложь, за которую никто 
никогда не отвечает.

Наверное, в эти дни многие 
солдаты и офицеры отличились. 
Только награды, как уж повелось, 
получат лампасоносные команди
ры. Воротится из похода наша 
рать - а ожидавший в тылу ко
мандир уже герой! Разве так ни
когда не было? Было. А вот за то, 
что через границу прошмыгнуло 
несколько сот до зубов воору
женных бандитов, найдут и стро
го накажут какого-нибудь майо
ра. Такое у нас тоже бывало - и 
много-много раз.

Всю минувшую неделю мы с 
напряжением следили за проис
ходившим с вице-президентом 
ЛУКОЙЛа - освободят или все- 
таки выкупят? Вроде бы освобо
дили - на этой версии настаивают 
официальные лица. Стало быть, 
теперь надобно кого-то награ
дить. Только кого? Министра 
Грызлова - «за обеспечение пра

вопорядка в стране»? Или дирек
тора ФСБ Патрушева - «за успе
хи в защите конституционного 
строя»? Или повесить звезду на 
мундир генпрокурора?

Кстати, если верить слухам, пи
тающимся отголосками разгово
ров за Кремлевской стеной, уже 
готов президентский указ награж
дения генерального прокурора 
высшей государственной награ
дой - за поимку и осуждение че
ченского бандита Радуева, а так
же за успешное следствие по 
факту гибели «Курска»...

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ВЫБОРЫ

ХЛОПОНИНУ В БОКАЛ 
КАПНУЛИ ДЕГТЯ

Скандалу в Краснояр
ске, где крайизбирком от
менил итоги выборов гу
бернатора и победу на 
них Александра Хлопони
на, предшествовало кол
лективное обращение в 
адрес президента РФ не
скольких депутатов Госду
мы, а также многочислен
ные письма возмущенных 
избирателей.

В обращении депутатов 
говорится: «Второй тур вы
боров ярко выявил тенден
цию, ведущую к разруше
нию демократических прин
ципов строительства новой 
России. Путь к власти в ре
гионах страны нынче от
крыт только представите
лям крупного бизнеса, спо
собного купить не только 
должностное кресло, но и 
целый край...»

Свое утверждение депу
таты Госдумы подтвержда
ют примерами нарушений 
избирательного законода
тельства. В частности, речь 
идет о случаях бесплатной 
доставки граждан к изби
рательным участкам за 
счет коммерческих струк
тур, о проведении лотереи 
на право поездки за рубеж 
(акция «Проголосуй - и в 
Египет»), В ряде участков 

были открыты отделы пас
портно-визовой службы, в 
которых за право обменять 
старый паспорт на доку
мент нового образца нуж
но было предъявить бюлле
тень, заполненный в пользу 
нужного кандидата. Кроме 
того, активно использова
лись дополнительные спи
ски, по которым избирате
ли, по сути, получали пра
во проголосовать еще раз.

Оригинально поступили, 
судя по письму Галины Да
выденко из города Заозер
ного, работники местного 
Комитета социальной за
щиты населения. Они пере
дали в штаб Хлопонина 
всю компьютерную базу 
данных на здешних пенсио
неров и инвалидов. Агита
торы обошли квартиры по 
точным адресам, где раз
давали вместе с листовка
ми и брошюрами... продо
вольственные наборы от 
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Александра Хлопонина. И 
многие растроганные такой 
«адресной помощью» ста
рики голосовали за «нуж
ного» человека.

Пересмотра итогов вы
боров требовали в коллек
тивном письме ветераны 
труда из Красноярска, не
довольные действиями Зю
ганова, «приникшего», по 
их выражению, к Хлопони
ну. Так, одна местная газе
та написала, что Сергей 
Глазьев решил не отдавать 
голоса своих сторонников 
ни одному из кандидатов, 
прошедших во второй тур, 
а уже в день выхода газеты 
появились оплаченные шта
бом Хлопонина листовки, в 
которых говорилось, что 
Глазьев призывает людей 
голосовать за Хлопонина. 
Тогда как сам Глазьев кате
горически опроверг «пере
дачу» своих голосов.

Авторы претензий особо 
подчеркивают, что без от
вета остались неоднократ
ные обращения в крайиз
бирком и прокуратуру 
Красноярского края, а ор
ганы местной власти не 
только не смогли предот
вратить многочисленные 
нарушения, но и откровен
но заняли позицию сторон
них наблюдателей.

Свое решение обратить
ся напрямую к Владимиру 
Путину те же депутаты объ
яснили бездействием пра
воохранительных органов 
Красноярского края и 
близкими выборами в Госу
дарственную Думу, на ко
торых опасные тенденции 
могут получить развитие. 
Поэтому думские депутаты 
настаивают на проверке 
приведенных ими фактов 
Генпрокуратурой и МВД 
РФ.

А пока все ждут решения 
Центральной избиратель
ной комиссии. В Красно
ярск прибыл полпред пре
зидента Леонид Драчев
ский. Глава краевой изби
рательной комиссии Геор
гий Кострыкин госпитализи
рован с сердечным присту
пом...

Валерий РОГОВ.

ГУЛЯ ЕМ "С!
ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ ПРОЕКТА БЮДЖЕТА НА 2003 ГОД

Американский мультимиллиардер 
Дональд Трамп, специализирующий
ся на крупных операциях с недвижи
мостью класса «люкс», добрался на
конец и до нашей необъятной Роди
ны. На прошлой неделе он побывал в 
Москве и лично предложил россия
нам на выбор квартиры в только что 
построенных «высотках» в самом 
престижном месте Нью-Йорка - на 
«золотой миле» в Манхэттене. На 
продажу, как стало известно, выстав
ляется порядка 500 квартир, стои
мость каждой - от 1 миллиона долла
ров до 20 и выше.

На первый взгляд миллиардер со
шел с ума - он прибыл с презентаци
ей своего роскошного товара совсем 
не в ту страну. Как не раз говорил 
помощник президента по экономике 
А.Илларионов, даже если Россия 
очень постарается, то сможет дог
нать по уровню жизни беднейшее го
сударство Западной Европы Португа
лию лишь через несколько десятиле
тий. А пока мы в массе своей бес
просветно нищи, сиры и убоги. Более 
трети населения живет за чертой 
бедности. Медицина, наука, образо
вание, культурная сфера деградиру
ют. От недоедания, болезней, плохих 
бытовых условий и в силу прочих со
циально обусловленных причин граж
дане буквально вымирают. По пос
ледним данным Госкомстата, в 1992- 
2000 гг. чистая убыль населения со
ставила 3,5 млн. человек. Причем с 
1990-го сокращение «людского пого
ловья» ускорилось, достигнув 0,5 про
цента в год против 0,2-0,3 процента 
в 1995-1998 годах.

Правительство фактически при
знает «неотъемлемое право» рядо
вых россиян прозябать в убивающих 
их условиях. Совсем недавно ми
нистр финансов Кудрин заявил, что 
Кабинет не готов разработать и 
принять «минимальную потребитель
скую корзину» в сфере образования 
и здравоохранения. Дело в том, по
яснил министр, что стандарты этой 
корзины могут оказаться слишком 
высокими. «Ведь они будут исходить 
из биологических норм на одного 
учащегося, одного больного. Поэто
му мы не спешим бежать в этом на
правлении». А если не спешим, то до 
уровня Португалии нам не подняться 
никогда.

Получается, Трамп зря потратил 
время и деньги, совершив бизнес-тур 
в Москву? Вовсе нет. Он же обра
щается не к тем россиянам, что вы
гадывают при покупках каждый 
рубль. Он к тем, что с ног сбились, 
решая трудную проблему: с каким 
еще таким модным изворотом потра
тить бешеные деньги, да так, чтобы в 
высокой тусовке позавидовали. 
«Тонкий-тонкий слой шоколада» в 
России действительно есть. Офици
ально, через СМИ, заявили о своем 
существовании несколько отечест
венных миллиардеров-олигархов, а 
уж «простым» долларовым миллионе
рам счет идет на тысячи. По боль
шей части это нувориши - удачливые 
богачи-выскочки, успевшие ухватить 
крупный кусок госсобственности во 
времена воровской приватизации. 
Известно, что легко пришедшие 
деньги легко и бестолково уходят. 
Вот и изощряются скоробогачи. 
Именно на них и рассчитывает 
Трамп.

Еще совсем недавно верхом рос
коши считалось элитное жилье в цен
тре Москвы и коттедж на Рублево

Успенском шоссе. Теперь это лишь 
стандартный «джентльменский на
бор». Квартиры от Трампа, по ново
русским меркам, не так уж, правда, 
дороги, зато американец предлагает 
потенциальным покупателям качест
венно иной уровень престижности: 
на Манхэттене ведь обитают многие 
западные знаменитости. Значит, кли
енты у миллиардера-девелопера 
обязательно будут. Первые «заинте
ресованные лица» уже появились.

Трамп не одинок в своем порыве 
угодить прихотям новой российской 
аристократии. Одно активно рабо
тающее в России агентство по про
даже недвижимости открыло спец- 
представительство в Париже и ак
тивно предлагает отечественным бо
гачам квартиры и особняки во фран
цузской столице, на Лазурном Бере
гу и в Швейцарии по цене от 2 до 30 
млн. долларов. Агентство рассчиты
вает как минимум на 10-20 сделок в 
год.

До 11 сентября 2001 г. на запад
ных рынках предметов роскоши и 
эксклюзивной недвижимости больше 
всех выпендривались арабские неф
тяные шейхи. Деньги сами шли им в 
руки: себестоимость добычи «черно
го золота» в Саудовской Аравии не 
превышает 3-5 долларов за бар
рель, а продать каждый наполненный 
«нефтяной бочонок» можно за 15-30 
долларов. Разница образует шаль
ные миллиарды в закромах арабских 
королевских династий. Их представи
тели, не имея финансовых ограничи
телей, долгие годы без разбору «ме
ли» с прилавков ювелирных бутиков 
золото и «камни», скупали яхты и 
«Феррари», многоуровневые апар
таменты в парижах и лондонах, 
особняки и замки, торговые и офис
ные центры - все подряд, что спо
собно подчеркнуть аристократиче
скую эксклюзивность. Но сейчас 
арабским толстосумам не до роско
ши. Родственники жертв сентябрь
ских терактов в Америке требуют от 
нефтяных шейхов сатисфакции. Аме
риканские адвокаты уже заявили, что 
через суд заставят ближневосточных 
миллиардеров выплатить колоссаль
ные компенсации семьям погибших. 
Поэтому арабы срочно выводят из 
США свои капиталы. Да и в Запад
ной Европе, учитывая «политический 
момент», нефтяные принцы ведут се
бя сейчас весьма сдержанно.

Освобождаемую шейхами нишу 
на рынке дорогостоящего эксклюзи
ва осваивают новые русские. В пла
не приобретения недвижимости им 
пока далеко до арабских «собратьев 
по классу», зато по части экзотиче
ских развлечений россиянам, пожа
луй, уже сейчас нет равных. Тради
ции, понимаете ли...

«На неделю разгул бывал. Много 
было таких загуливающих типов. 
Один, например, пьет по трактирам 
и притонам, безобразничает и гово
рит только одно слово:

- Сколько?
Вынимает бумажник, платит и 

вдруг ни с того ни с сего схватит бу
тылку шампанского и - хлесть ее в 
зеркало. Шум. Грохот. Подбегают 
прислуга, буфетчик. А он хладно
кровно вынимает бумажник и самым 
деловым тоном спрашивает:

- Сколько?
Платит не торгуясь и снова 

бьет...»
Так описывал Вл.Гиляровский пуб

личные развлечения отечественных

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

Русские красавицы в этом сезоне затмили всех остальных на 
престижном Лазурном Берегу Франции. Фото из еженедельника 
«КоммерсантЪ - Уик-энд».

купцов в Москве на рубеже XIX-XX 
веков. Глобализация берет свое, и 
забавы нынешних российских бога
чей часто переносятся за рубеж. Как 
и в прежние времена, большой попу
лярностью пользуется шампанское - 
и опять же не столько для приема 
внутрь. Так, все французские газеты 
живописали половецкие пляски на
ших соотечественников на Лазурном 
Берегу. Глава компании «Норильский 
никель» Прохоров установил, напри
мер, личный рекорд, вылив на сопро
вождавших манекенщиц 260 бутылок 
шампанского (стоимость одной бу
тылки в подобных престижных местах 
тянет на 500-1.000 долларов). Зам
гендиректора «Норникеля» Зеленин 
устроил званый «Самогон-Party», на 
которой всем гостям выдавалась 
«спецодежда» в стиле a-la Rus и 
предлагались привезенные самоле
том из Москвы соленые огурцы, са
могон, горы черной и красной икры 
и прочие деликатесы. Присутствую
щих развлекали русскими народными 
песнями известные артисты, а затем 
их слух услаждал молдавский фольк
лорный коллектив. Водочный король 
Шефлер устроил пир на новомодной 
Сардинии, куда он пригласил более 
200 гостей из России. Гвоздем про
граммы стали отборное вино, экс
клюзивная, специально для данного 
случая выпущенная водка и икра, ко
торая подавалась гостям в тазиках.

В нынешнем же сезоне в Каннах, 
в ресторане на набережной с 9 ве
чера до 9 утра отмечались дни рож
дения двух молодых руководителей 
группы МДМ. Перспективную моло
дежь приветствовали популярные за
падные группы «A-На» и «Gipsy 
Kings». Банкет, как говорят, обошел
ся в 2 млн. долларов. Не смогла 
обойти вниманием это мероприятие 
и «знаменитая студентка» (так и на
писано в газетах) Ксения Собчак, 

прославившаяся тем, что из ее мос
ковской квартиры воры похитили 
драгоценностей на полмиллиона 
долларов... Ксения вместе с подругой 
разъезжала по Лазурному Берегу на 
автомобиле «широко известного в 
узких кругах» предпринимателя Шус- 
теровича. Правда, автомобиль был 
непростой - «Bentley». Это «брита
нец» ручной сборки, на подобном 
«каре» передвигается английская ко
ролева.

Знатоки красивой жизни утвер
ждают, что аналогичные сцены на
блюдались этим летом на всех пре
стижных западных курортах. Засилие 
сорящих огромными деньгами новых 
русских стало отличительной чертой 
нынешнего отпускного сезона.

...А тем временем депутаты Госду
мы принялись обсуждать бюджет 
страны на 2003 год. Жалкое блеяние 
несется из всех высоких кабинетов. 
Денег нет ни на что: ни на перевоо
ружение и реформы в воюющей ар
мии, ни на социальные программы, 
ни на переоснащение отечественной 
промышленности, ни на науку. А, 
собственно, откуда им взяться? Вон 
где деньги: на Лазурном Берегу, на 
«золотой миле» в Манхэттене, по 
обеим сторонам Рублево-Успенского 
шоссе, где стоимость коттеджей дос
тигла уровня вилл в чистейших, рай
ских уголках Швейцарии. Но это, по
хоже, святое. Как же, частная собст
венность, добытая под пулями килле
ров, в саунах с нужными людьми, 
взятками в правительственных каби
нетах! Это не тронь, а то обожжешь
ся. Вот и наморщили лоб представи
тели всех ветвей власти в раздумьях: 
какие бы еще налоги ввести, какую 
бы еще шерстку состричь с этого 
стада, именуемого «российский на
род»...

Константин СОРОКИН.
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А НА ПАМЯТЬ - АЛЬБОМ БЕЗ ПАМЯТИ
ХОРОШИЙ ПОДАРОК ПРИГОТОВИЛ ПРЕЗИДЕНТ ЛЕОНИД КУЧМА ПРЕЗИДЕНТУ ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ

Чтобы узнать, когда очеред
ная украинская правительствен
ная делегация помчится в Моск
ву, не надо звонить в МИД. Дос
таточно переговорить с оппози
цией: «Скоро на Крещатике бу
дет новый шум?»

Практика последних лет га
рантирует, что перед такими ме
роприятиями сам Леонид Данило
вич или лица его ближайшего ок
ружения обязательно посещают 
Белокаменную. Понятно: кто еще 
поможет семье киевской, как не 
семья московская? В промежутках 
между визитами можно творить 
любые неприличия - от воровства 
газа до легализации ветеранов 
СС. Однако стоит запахнуть жа
реным, как с киевской президент
ской кручи в сторону русскую раз 
за разом несется тоскливое при
читание. Мол, мы с вами одной 
крови...

Вот и недавний глава админи
страции Л.Кучмы, ныне спикер 
Верховной рады Владимир Лит
вин грянул блиц-визитом по кре
млевским кабинетам как раз на
кануне битья стекол, в резиденции 
шефа. О предстоящих событиях 
пан Литвин знал - и потому спе
шил с вояжем. А в спешке случа
ются смешные вещи. .

Собираясь в Москву, команда 
Литвина готовила традиционные 
сувениры. Вместе с казацкими бу
лавами и горилкой с перцем увя

зали в подарочные тюки и шикар
ный фотоальбом «Украина». Эта 
большая, красочная и дорогая 
книга вышла в свет совсем недав
но. По правительственному зака
зу ее готовил Центр украинове
дения Киевского национального 
университета, а отпечатало на 
бюджетные деньги государствен
ное специализированное изда
тельство «Днипро». Проще гово
ря, президентская типография. 
Учитывая особый статус издате
лей, альбом считается самым что 
ни на есть «ярким отражением 
официальной точки зрения на ис
торию и современность незави
симой Украины».

Хорошо, что в самолете кто-то 
удосужился полистать альбомчик. 
Не надо большого ума, чтобы по
нять: такое в Москву везти нель
зя! Все экземпляры «Украины» 
срочно собрали и спрятали в 
дальнем углу багажного отсека. А 
жаль, что москвичи так и не уви
дели киевскую книжку: столь уни
кальное чтиво попадается не час
то. Альбом прекрасно иллюстри
рует ситуацию, показывая, с кем 
имеешь дело.

С первых страниц авторы со
общают, что история Украины на
чалась 6 тысяч лет назад. То есть, 
мы будем подревнее Шумер и 
Египта, до сих пор наивно считав
шихся древнейшими цивилизация
ми мира. В более близкие време

на запорожские казаки «создали 
самое передовое в Европе вой
ско» и научили тактике и страте
гии Фридриха Великого, Суворо
ва и Наполеона. А первую евро
пейскую конституцию написал 
сподвижник гетмана Мазепы еще 
за 70 лет до Великой француз
ской революции. Весь этот бред 
сопровождается фотографиями 
музейных экспонатов Запорож
ской Сечи, где на первом плане 
почему-то стоит... пулеметная та
чанка!

О временах Российской импе
рии альбом не говорит ничего. 
Ладно, москали-злодеи, но где 
знаменитые украинцы, например, 
семейство Кочубеев или сахаро
заводчик Терещенко, что засыпал 
своим рафинадом пол-Европы? 
Где молодой киевский авиаконст
руктор Сикорский, поднявший в 
небо начала XX века самый боль
шой в мире самолет? Недостой
ны, потому что верой и правдой 
служили России?..

Такое же тупое молчание об 
Октябрьской революции и граж
данской войне. Не было, оказы
вается, на этой земле деникин
ских и врангелевских войск, Крас
ной Армии и батьки Махно. Един
ственные, кто достоин остаться в 
истории, - Скоропадский и Пет
люра. Они хотели независимости 
Украины, «но мир не осознал и 
не поддержал ее как преграду 

перед большевистской ордой». В 
общем, сделать из своей родины 
буферное государство «само
стийникам» удалось только те
перь. Так оцените же нас хоть 
сегодня!..

После Петлюры следующий 
шаг борьбы за независимость - в 
только что оккупированном гитле
ровцами Львове. На фото 1941 
года бандеровцы, лидеры ОУН, 
подписывают Акт о восстановле
нии Украинского государства. Вот 
строки из того «исторического» 
акта: «Украина присоединяется к 
новому европейскому порядку, 
вводимому великим фюрером 
германского народа. Успехи 
славной германской армии соз
дали нам условия для восстанов
ления государства...»

Было бы понятно, издай такой 
альбом украинская диаспора в 
Канаде или современные ультра
националисты Львовщины. Но как 
мог дать «добро» на это издание 
официальный Киев? Одна за дру
гой пять фотографий марширую
щих эсесовцев дивизии «Галичи
на». Еще больше боевиков-банде
ровцев из ОУН-УПА, несчетное 
количество портретов самого 
Бандеры и его штаба. Новенькие 
кресты на их могилах. Текст под 
снимками не оставляет сомнений 
- вот они, национальные святыни...

Зато нет ни одного советского 
воина. Ни солдат, ни полковод

цев. Каким-то чудом затесалось 
фото улыбающегося ветерана. 
Лучше бы его тут не было. Стоит 
старик у Днепра, на фоне цвету
щих тюльпанов, грудь в наградах, 
а в руках букет сирени. И под
пись внизу: отмечается праздник 
50-летия окончания Второй миро
вой войны 2 сентября 1995 года.

Даже дебилы знают, что в сен
тябре сирень и тюльпаны на Ук
раине не цветут. Абсолютно яс
но, что сделан снимок 9 Мая, а 
вовсе не в сентябре. Но для чего 
растиражирован подлог?

Ответ прост. Именно в сентяб
ре на борту линкора «Миссури», 
американцы подписали капитуля
цию Японии. Для янки этот день 
значит гораздо больше, чем май
ская Победа над Германией. Тем 
более что в Потсдаме главными и 
бесспорными победителями были 
русские. Видимо, хозяевам изда
ния слишком хотелось продемон
стрировать собственную привер
женность к главному американ
скому военному празднику. А за
одно еще раз плюнуть в ненави
стный День Победы.

На 222 страницах в «Украине» 
не только для Великой Отечест
венной войны, но и для рассказа 
о мирных трудах и горестях, дос
тижениях и человеческих радостях 
Украины советского времени мес
та не нашлось. Даже традицион
ной для таких книг панорамы

А этого снимка в разделе новейшей 
истории Украины нет и не будет.

Днепрогэса нет. Хотя один раз 
советская символика появляется - 
руховцы кувалдами разбивают 
барельеф с серпом и молотом.

Кстати, о Днепрогэсе. 6 октяб
ря в Запорожье, на 75-летие ле
гендарной гидроэлектростанции 
прилетит Владимир Путин. Здесь 
его встретит Леонид Кучма, и оба 
президента вновь скажут много 
хороших слов о дружбе, сотруд
ничестве и историческом едине
нии наших братских народов.

Весь тираж альбома «Украи
на» из запорожских книжных ма
газинов уже изъят. На время, по
ка российская делегация не уе
дет.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ГЕОПОЛИТИКА

ПРЕДЛАГАЕТСЯ МЕСТО В ОБОЗЕ
ГОТОВЫ ЛИ США УЧЕСТЬ ИНТЕРЕСЫ РОССИИ 
В ИРАКЕ?

Итак, Соединенные Штаты в 
ближайшие месяцы предпримут 
против Ирака военную акцию. 
Будут ли свергать Саддама Ху
сейна одни или найдут союзни
ков? А ведь у России в Ираке • 
многомиллиардные экономиче
ские интересы. Это и долг Баг
дада еще Советскому Союзу, и 
обещанные нынешним ирак
ским лидером нашим нефтяни
кам соблазнительные концес
сии. Что со всем этим будет, ес
ли в Багдаде поменяется власть? 
С этими вопросами мы обрати
лись к президенту известной 
американской консалтинговой 
компании «Евразия-Групп» Яну 
БРЕММЕРУ.

- Господин Бреммер, готовы 
ли США учитывать российские 
интересы в постсаддамовском 
Ираке?

- Убежден, что да. В том чис
ле большие долговые обязатель
ства Ирака перед Россией. 
Здесь, правда, есть разноголо
сица: одни говорят о четырех 
миллиардах, другие - о девяти. 
Есть у Вашингтона и понимание 
того, что Москва имеет в этой 
стране серьезные энергетиче
ские интересы. Между Россией 
и США уже ведется диалог, о 
каком соглашении и о каких 
суммах может идти речь, в каких 
формах'эти гарантии могут быть 
предоставлены. Главное, суще
ствует общее понимание между 
американской и российской 
сторонами, что России необхо
димы гарантии в постсаддамов
ском Ираке, и США будут дей
ствовать в соответствии с этим 
пониманием. Думаю, это помо
жет подтолкнуть Россию к тому, 
чтобы она была на американ
ской стороне.

- То, что Москва должна по
лучить гарантии в отношении 
своих интересов в Ираке, - это 
единая точка зрения в руковод
стве США?

- Россия, безусловно, будет 
важным нефтяным игроком в 
постсаддамовском Ираке, и 
США будут способствовать это
му. Не потому, что Россия, ска
жем так, близка сердцу амери
канцев, а из-за большой озабо
ченности по поводу зависимости 
Соединенных Штатов от ближ
невосточной нефти. Россия вос
принимается как гораздо более 
стабильный и долговременный 
партнер на глобальном нефтя
ном рынке. А на Ближнем Вос
токе озабоченность связана не 
только с Ираком. Очень шатка 
политическая ситуация в Иране, 
в Саудовской Аравии. Да и весь 
ближневосточный регион неста
билен. Все это беспокоит тех, 
кто пытается понять будущее 
нефтяного и энергетического 
рынка, особенно в условиях эко
номического спада. Несколько 
месяцев назад я вместе с кон
грессменами Криком Вилденом 
и Деннисом Кусиничем подгото
вил доклад об американо-рос
сийских отношениях. Первый 
представляет республиканцев, 
второй - демократов, но оба 
очень решительно выступали за 
то, чтобы в наших отношениях 
сделать акцент на сотрудничест
ве в энергетической области. 
Так что в этом вопросе есть 
поддержка обеих партий в кон
грессе, как и поддержка в адми
нистрации Буша.

- Могут ли российские нефтя
ные компании сотрудничать с 
американскими в каких-либо бу
дущих проектах в Ираке?

- Это возможно, хотя многие 
американские нефтяные компа
нии, пытавшиеся вести дела в 
России, сильно прогорели. Ва
ша страна все еще остается для 
большинства американцев экзо
тическим, во многом 
непредсказуемым, местом. Рос
сийские компании могут скорее 
всего работать в Ираке с аме
риканскими транснациональны
ми корпорациями и, конечно же, 
в первую очередь с европейски
ми компаниями, которые уже 
имеют опыт сотрудничества с 
русскими. А уже потом «подтя
нутся» и американские компа
нии.

Могу заверить, что большин
ство «капитанов» нефтяного 
бизнеса Америки сейчас серь
езно рассматривают возмож
ность стратегического партнер
ства с российскими коллегами. 
Но вы понимаете: рассматри
вать возможность - не означает, 
что тут же будут выложены день
ги на стол. Пока еще нет отве
та на вопрос, в какой мере ре
формировались ваши энергети
ческие компании, все еще со
храняется большая разница в 
восприятии западными инвесто
рами представителей ведущих 
российских нефтяных корпора
ций. Многие у нас пока не зна
ют, как, например, работать с 
таким монополистом, как Газ
пром. Кроме того, если цены на 
нефть вдруг резко пойдут вниз и 
это подорвет российскую эконо
мику, сможем ли мы рассчиты
вать, что «прозрачность» в веде
нии наших общих проектов со
хранится. Сейчас в подходе ча
стного сектора США к сотруд
ничеству с Россией в нефтяной 
области можно говорить о на
строениях в диапазоне между 
осторожностью и скептицизмом. 
Что касается администрации Бу
ша, то она явно выступает «за».

Поможет ли одолеть 
скептиков намеченный на нача
ло октября в Хьюстоне «энерге
тический саммит» США - Рос
сия?

- Безусловно. Он пройдет на 
весьма высоком уровне, и, на
сколько мне известно, как в па
лате представителей, так и в се
нате уже начата работа над 
многими законопроектами по 
развитию и расширению двусто
роннего сотрудничества в этой 
области. И это отражает новое 
качество американо-российских 
отношений после 11 сентября 
прошлого года. В отличие от 
«просто дружбы» сегодняшние 
отношения двух стран основы
ваются на долгосрочных значи
мых общих интересах. И, что 
очень важно, эти новые отноше
ния сохранятся и после того, как 
нынешние лидеры оставят свои 
посты - потому что интересы ос
танутся.

Евгений УМЕРЕНКОВ.
(Корр. «Комсомольской 

правды» - специально для 
«ДВ»),

НЬЮ-ЙОРК.

В КАНАДЕ ЖЕРТВУЮТ НА 
НАШЕГО МУЗЕЯ СОТНИ ТЫСЯЧ 
ТАМ ЭТО ПРЕСТИЖНО!

Канада - страна удивительно отзывчивая. 
Здесь действует множество благотворительных 
фондов, организаций, сбором денег для которых 
занимаются все - от мала до велика. Школьники 
ходят по домам и продают шоколадки, чтобы за
тем перечислить деньги на исследования рака. А 
недавно газеты сообщили об 11-летнем мальчи
ке, который вырастил в одиночку урожай на сво
ем огороде, продал овощи соседям, а все выру
ченные деньги отдал правительственной органи
зации, бесплатно раздающей еду бедным...

То, что канадцы постоянно сбрасываются 
то на одно, то на другое для своих сограж
дан, нас уже не удивляет, но когда мы узна
ли, что рядовые граждане сдают тысячи дол
ларов в помощь российскому музею...

Фонд помощи музею «Эрмитаж» был соз
дан в 1997 году заместителем директора 
Национальной канадской галереи Робертом 
Казаницем. Фамилия у Роберта вполне на
шенская, однако он коренной канадец. Хотя 
не исключает славянских корней (его родите
ли иммигрировали в Канаду из Восточной Ев- 
ропы).

- Вся моя жизнь связана с музеями, - рас
сказывает Роберт. - Дружба с Эрмитажем 
началась в 1992 году, когда российское по
сольство пригласило меня проконсультиро
вать сотрудников этого музея по вопросам 
безопасности. Я встретился с господином 
Пиотровским, и мы стали друзьями. В 1997 
году я начал сбор денег в Канаде для Эрми
тажа. Правительственный гоант мы получили, 
но совсем маленький - 89 тысяч долларов. 
Частные лица и организации откликнулись на 
наш призыв помочь российской сокровищни
це, и мы смогли собрать 700 тысяч канадских 
долларов. На эти деньги мы оклеили 2.213 
окон Эрмитажа специальной .пленкой, кото
рая защищает экспонаты от губительного 
действия солнечного света. Кроме того, в ок
нах установлена специальная система защи
ты от воров - ее не видно, но вор, разбив 
стекло, не сможет забраться внутрь здания.

Сейчас мы осуществляем второй проект - 
делаем инвентаризацию Эрмитажа. Послед
няя опись проводилась 50 лет назад. Наша 
работа стоит 3,3 млн. американских долла
ров, мы еще не собрали всю эту сумму, но 
деньги продолжают поступать. Инвентариза
ция необходима, чтобы экспонаты не пропа
дали, чтобы все легко можно было найти. Мы 
уже закупили для музея компьютеры, разра
ботали специальные компьютерные програм
мы. Разработчиков, кстати, мы выбирали из 
26 американских фирм и наконец останови
лись на одной нью-йоркской.

- Кто эти люди, которые перечисляют 
деньги на помощь, скажем прямо, мало кому 
известному в Канаде музею?

- Действительно, в массе своей канадцы 
мало знают об Эрмитаже, но те, кто был 
там, никогда его не забудут. Деньги нам пе
речисляют частные лица - как очень богатые 
люди, ценители искусства, так и рядовые гра
ждане. Приносят кто сколько может - от 50 
долларов до нескольких тысяч. Из с.остоя- 
тельных людей меценатами являются бывшие 
политики, бизнесмены, академики. Делятся 
своими средствами крупные корпорации, та
кие, как, например, «Бомбардье».

- А им это для чего?
- Часть дохода, которая сдается на благо

творительные цели, не облагается налогами. 
Но это, конечно, не причина, потому что да
ют они куда больше, чем составил бы их на
лог с этой суммы. Корпорации именно ока
зывают помощь Эрмитажу, ну и, конечно, им 
приятно осознавать себя друзьями такого 
великолепного музея. Это престижно.

Дорис Смит, президент дочерней органи
зации Фонда - «Друзья Эрмитажа» в Отта
ве, добавляет, что питерский музей отвеча
ет добром на добро - меценаты бесплатно 
посещают музей, для них проводятся специ
альные экскурсии. Музей каждый год приво
зит выставки в Канаду. В октябре привезут 
очередную. Роберт и Дорис с нетерпением

РУЗЬЯ э

В Эрмитаже картины на руках носят.

ждут приезда своего друга - Михаила Пиот
ровского.

В Канаде же Фонд и «Друзья Эрмитажа 
высылают своим спонсорам бесплатные би
леты в оперу и на другие культурные собы
тия.

- Из чего складываются средства, на кото
рые существуют ваши организации?

- В основном это членские взносы, - отве
чает Дорис. - В одном только нашем оттав
ском отделении Фонда состоят 300 человек, 
и число постоянно растет. Есть также отде
ление в Торонто, летом открылся филиал 
«Друзей Эрмитажа» в Монреале, в следую
щем году откроется в Ванкувере. Вы пра
вильно заметили, что большинство канадцев 
никогда не были в Эрмитаже и мало что о 
нем знают. И мы сейчас занимаемся именно 
просвещением. Мы разработали образова
тельную программу для школ, которая уже 
действует в Оттаве и Торонто. Дети смотрят 
фотографии экспонатов музея, им о нем рас
сказывают. Наши сотрудники-волонтеры чи
тают лекции об Эрмитаже. Мы также обме
ниваемся с Петербургом студентами. Ребята 
из университета Торонто ездят в Россию, 
изучают такие специфические области искус
ства, как, например, иконопись, работают в 
Эрмитаже, российские студенты приезжают к 
нам.

- Вернемся к спонсорам. Дорис, какой са
мый крупный взнос от немиллионеров, от ря
довых жителей Оттавы, получило ваше отде
ление?

- Супружеская пара приехала из Петер
бурга и под впечатлением от увиденного пе
речислила четыре тысячи долларов на рес
таврацию одной из картин. У нас есть осо
бая программа: люди могут взять шефство 
над какой-то картиной. Вот они и «удочери
ли». Я точно не знаю, но вроде бы доктор 
Пиотровский привезет им копию отреставри
рованного с помощью их денег произведе
ния искусства.

- Канада - самый большой поставщик гу
манитарной помощи в разные страны. И что 
удивительно: согласно опросам, лишь треть 
населения считает такую помощь чрезмер
ной, вторая треть согласна с тем, на что тра
тятся ее налоги, и еще треть полагает, что 
благотворительную помощь зарубежью нуж
но увеличить. Но неужели вы никогда не слы
шали упреков в расточительности?

- Такие вопросы нам изредка, но задают, 
т отвечает Роберт. - Но мы абсолютно сог
ласны с господином Пиотровским, что Эрми
таж - это сокровище, принадлежащее всему 
миру.

- Когда я впервые побывала с сыном в Эр
митаже, я только повторяла: «Это сказка, это 
сказка», - улыбается Дорис. - То, что в Кана
де больше узнают об этом музее, полезно и 
для нашей страны.

Мы переходим к разговору уже не о му
зее, а о России и русских, «когда приезжаю 
туда, мне никогда не хватает времени все

ПАРАЛЛЕЛИ

осмотреть, не хочется уезжать», - сказала 
Дорис. А Роберт Казаниц поведал об одной 
из самых приятных для него встреч - с прези
дентом Путиным.

- На встречу было отведено 15 минут, но 
президент уделил мне и моему коллеге аж 40 
минут. Я часто встречаюсь с политиками и 
заметил, что, когда ты говоришь, они смотрят 
куда-то тебе через плечо. Путин смотрел 
именно на нас, и мы с коллегой были просто 
счастливы.

Роберт Казаниц с приязнью относится не 
только к российскому лидеру, но и к россия
нам в целом, и с особым чувством - к питер
цам.

- Великолепный город, который был раз
рушен в войну, страшный голод, и люди вы
стояли... Это вызывает глубокое уважение. Я 
был в Петербурге 36 раз. Что я рассказы
ваю своим друзьям о русских? Что они очень 
любят жизнь, что они поразительные оптими
сты. Я даже не пытаюсь постичь Россию, она 
такая большая и при всех несчастьях счаст
ливая, что постичь ее нельзя.

Наши собеседники попросили справедли
вости ради обязательно добавить, что у Эр
митажа есть друзья в США и Нидерландах. 
Именно в Амстердаме образовалась первая 
ассоциация в поддержку питерского музея, 
затем такая организация родилась в. Амери
ке.

Эвелина АЗАЕВА,
Яна АМИС.

ОТТАВА.

А ЕСТЬ ЛИ В РОССИИ ДРУЗЬЯ 
ЭРМИТАЖА?

Мы позвонили во Всероссийский фонд 
культуры и поинтересовались, есть ли 
друзья Эрмитажа в самой России? 
Пожелавшая остаться неизвестной сот
рудница уважаемого учреждения на воп
рос ответила предельно откровенно: 
«Мы к друзьям не относимся. И вообще, 
сейчас друзей не бывает - бывают толь
ко спонсоры. Их и ищите. А все эти «на
родные подаяния» - чепуха. Пора понять: 
халява кончилась, господа!» Вот такое 
культурное мнение.

А вообще-то в самом Эрмитаже Клуб 
друзей действует с ' 1996 года. 
Большинство в нем - жители Северной 
столицы. Вступительный взнос начинается 
от 50 долларов, которые вкладываются 
точно в указанные дарителем проекты. 
При этом он получает годовую карточку, 
дающую право свободно и без очереди 
посещать выставки. Среди нескольких со
тен петербуржцев, считающихся друзьями 
Эрмитажа, есть как состоятельные, так и 
не очень богатые люди, готовые поддер
жать любимый музей из последних сил.
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-- ------------------------- 1 ДОБРЫЕ ЛИЦА

«ТЫ НЕ ОДИН, И ВОКРУГ - РОССИЯ...»
САМЫЕ СОКРОВЕННЫЕ ПИСЬМА ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ «ДЕЛОВОГО ВТОРНИКА»

В откликах, которые получает рубрика «Добрые лица», 
нет колючих осколков повседневности. Эти письма - отзвук 
иного, сокровенного и незамутненного мира. Осенними вече
рами очень хочется посидеть среди таких писем. Тихие сло
ва светятся в темноте, как яблоки.

КОМНАТА, 
ГДЕ РАСПАХНУТЫ ОКНА

Написать вам меня заставило 
чувство глубокой благодарности 
за ваш очерк «Просто Оболен
ский». Читала его с радостным 
удивлением: все ваши характери
стики и определения в точности 
описывали моего отца, который 
всегда был для меня самым доро
гим и духовно близким челове
ком. Отца звали Сергей Ивано
вич Комыхов. Он родился в том 
же, 1901 гаду, что и Оболенский. 
Но происхождение его, и жизнен
ный путь были совсем другими, 
кроме одного: с 1941 года он то
же был на фронте.

Харьков, 22 июня. Мне десять 
лет. Чудесное летнее утро, в про
сторной комнате распахнуты ок
на. Вокруг большого стола сидит 
наша семья: дедушка, бабушка, я 
и мои младшие братья. Папа стоя 
режет хлеб. Мама и тетя приносят 
еду, в это время по радио начина
ют передавать речь Молотова. 
Все замерли, слушают в полном 
молчании. Потом отец, отложив 
нож, говорит: «Я в военкомат...» 
Эта картина четко впечаталась в 
мое сознание на всю жизнь. В то 
мгновение я поняла: мое прекрас
ное, безоблачное детство кончи
лось. А ведь тогда еще не было ни 
воздушных тревог, ни заклеенных 
крест-накрест бумажными полос
ками окон, ни долгой мучительной 
эвакуации из Харькова в далекий 
Миасс - в теплушке, под бомбами, 
впроголодь...

Из военкомата отца направи
ли на командирские курсы, затем 
он получил звание капитана мед- 
службы и в составе санитарного 
батальона уехал на фронт. Нес
колько раз был ранен. Однажды 
после госпиталя получил десять 
дней для поездки к семье, из них 
восемь ушли на дорогу. 9 мая 
1945-го отец встретил в Берлине.

О том, каким он был специа
листом, может сказать такой 
факт: именно ему было поручено 
отвечать за организацию питания 
на Потсдамской конференции. 
Отец был страстным книголюбом 
и не раз говорил, что книги - это 
единственное, что стоит соби
рать. И по сей день я мысленно 
часто советуюсь с ним.

Сима КОСЬЯНЕНКО.
КРАСНОДАР. •

ЧЕХОВСКИЙ АЛЬБОМ
Вспоминаю ваш очерк, посвя

щенный памяти Юрия Николаеви
ча Скобелева, хранителя Дома- 
музея А.П. Чехова в Ялте. Его 
подвижничество сопоставимо с 
деятельностью Семена Степано
вича Гейченко по восстановле
нию пушкинской усадьбы в Ми
хайловском.

Мне хочется передать вам фо
тографии, связанные с Домом - 
музеем А.П. Чехова. История у 
этих пожелтевших снимков такая. 
В 1934 гаду, когда мне было семь 
лет, я жил с родителями в Ялте, 
где мой отец работал летом в од
ном из санаториев. В один из вы
ходных дней мы отправились в 
Дом Чехова. В то время в Доме 
жили сестра Антона Павловича и 
его жена Ольга Леонардовна. 
Мой отец, страстный фотолюби
тель, предложил Марии Павлов-

Дмитрий ШЕВАРОВ.

не и Ольге Леонардовне сфото
графироваться на скамейке, а 
потом попросил разрешения за
снять на пленку интерьеры ком
нат уникального дома. Они сог
ласились. Я очень хорошо пом
ню, как осенними вечерами мой 
отец создавал фотоальбом о че
ховской Ялте, как он изготовил их 
в трех экземплярах. Первые два 
«чеховских» альбома были отпра
влены Марии Павловне в Ялту и 
Ольге Леонардовне в Москву, а 
третий сохранился в нашей се
мье.

Юрий РАБИНЕРЗОН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

А ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ПРОМОЛЧАЛО...

Дорогие друзья! Двенадцатого 
июня умер наш Евгений Ивано
вич Носов, признанный классик 
русской литературы, фронтовик. 
Возможно, вы знаете об этом, но 
говорили и писали об этой утра
те так мало... А в Курске все бы
ло достойно, играл на панихиде 
симфонический оркестр, в Дом 
офицеров пришли проститься 
много людей, много было цве
тов, над могилой дали воинский 
салют. В деревьях пела какая-то 
птаха, а как только гроб опусти
ли, она замолчала.

Очень хочется, чтобы его пре
красные произведения знали как 
можно больше людей. Читая кни
ги Евгения Ивановича, школьники 
учились бы нормально, красиво 
говорить. Ведь сейчас такое кос
ноязычие кругом! И телевидение, 
которое промолчало о нашей ут
рате, тоже далеко отпало от рус
ского языка. Как-то я в очеред
ной раз посетовала на телевиде
ние, а мой знакомый сказал: их, 
телевизионщиков, пожалеть надо. 
Они не хотят знать и чувствовать 
настоящее, только на «жареном» 
и живут.

Но вот наше местное, курское 
телевидение, к счастью, другое. 
Сейчас там снимают телефильм в 
память о' Евгении Носове: сняли 
его любимые места, где он бывал 
и рыбачил, дом, где он жил в дет
стве, его родное Толмачево.

Когда съемки закончатся, 
фильм предложат для показа на 
ЦТ. Неужели опять откажут? Наш 
курский литературный музей хо
чет подготовить собрание сочи
нений. В одном из томов будут 
письма Евгения Ивановича. Одна 
из последних вещей, им написан
ных, - сказка «Задумал еж разбо
гатеть...» Печальная и очень слав
ная. Один московский журнал хо
тел напечатать, да почему-то пе
редумал...

Евгения СПАССКАЯ, 
зав. литературным отделом 

краеведческого музея,
КУРСК.

ЗАПАХ СМОЛЕНЫХ
ШПАЛ

Летом, на Троицу, я ездила в 
деревню, в Чувашию, где жила 
бабушка. Когда я была малень
кой, мы всегда приезжали в Ка
наш ночью. Перед этим за пол
часа мы с папой садились у тем
ного окна вагона, и он шепотом 
(все вокруг уже спали) объяснял 

мне: вот тут дед работал, здесь 
траву косили... И в этот раз я, 
хоть и одна, прильнула к окну: 
где та крохотная станция и голу
бой домик? А в Канаше, несмот
ря на поздний час, бабушки все
гда торговали вишней и первыми 
яблоками. Почему-то мы всегда 
шли не через мост, а по путям. 
Горели разноцветные огоньки 
вдоль рельсов, и таким родным 
был запах смоленых шпал. И вот 
все повторилось - и звуки, и за
пахи, и бабушки с вишней и яб
локами, и утренний автобус до 
деревни. А там я встретила дру
зей детства, с которыми мы не 
виделись лет семь. И так было 
здорово вспоминать, как на это 
дерево мы залезали вшестером, 
а на этой скамейке мы рассказы
вали страшные истории. Она и 
до сих пор стоит. Правда, вечно
го нет - на полянке, где мы гоня
ли в футбол, теперь растет чья-то 
картошка, ручей в овраге поме
нял русло. И как странно, что ма
ленький Виталька, который когда- 
то нечаянно разбил мне очки, а 
потом долго прятался в испуге, 
теперь инженер-техник в аэро
порту. А его старший брат Се
режка - мы с ним запускали воз
душных змеев - летает, как и меч
тал. Но главное, что мы все пом
ним и очень ласково относимся к 
тому, что было.

Мальчишки проводили меня в 
путешествие на теплоходе. В это 
время горели торфяники, и бере
га были будто в тумане. Но было 
очень уютно от плеска за бор
том, от криков чаек и особенно - 
когда в темноте блеснет огонек 
бакена. Или когда на берегу теп
лым оранжевым пятнышком за
светится костер. Сразу приходи
ло ощущение, что ты не один, что 
все это - Россия.

Ольга МИХАЙЛОВА,
ИЖЕВСК.

СВЕТЛЫЕ АЛЛЕИ
РЮРИКА ЛОМОНОСОВА

Мне все кажется, что он уехал 
ненадолго, и вот настанет долго
жданный день, прозвенит звонок, 
и я увижу его... Мой муж Рюрик 
Георгиевич Ломоносов был ху
дожником, преподавал рисунок 
на художественно-графическом 
факультете, оформлял детские 
книги, иллюстрировал Бунина (од
на из его иллюстраций к расска
зам Бунина была опубликована в 
«ДВ». - Прим. Д.Ш.), Мечтал из
дать «Темные аллеи» со своими 
рисунками. Мы часто ездили по 
бунинским местам, в Елец. Рюрик 
Георгиевич даже мечтал туда пе
реехать.

Работа была его главным ув
лечением. Всегда и везде он но
сил с собой блокнот, даже в по
следние дни своей жизни, в боль
нице, он делал наброски. Прихо
дил в институт всегда рано утром, 
ставил натюрморты, готовил ау
диторию - не потому что не дове
рял лаборантам, а потому что 
любил все делать сам. На заняти
ях рисунком у него всегда звуча
ла музыка. Помню, когда-то, в 
начале шестидесятых, он пришел 
домой и рассказал, что студенты 
принесли новые записи магнито
фонные, пытался пересказать ус
лышанные песни, а потом попро
сил записать имя исполнителя, 
чтобы не забыть. Я записала на 
сухом кленовом листке: Булат 
Окуджава. Песни Окуджавы все
гда спасали нас, вселяли веру.

Пускай моя любовь, 
как мир стара, - 

лишь ей одной служил 
и доверялся...

Рюрик Георгиевич ушел, но 
осталось несколько поколений 
учеников, живущих на просторах 
огромной, очень любимой им 
России. Со мной наши сыновья. 
Лист почтовой бумаги, на кото
ром вам пишу, мне привез стар
ший сын из дальнего плавания.

Людмила ЛОМОНОСОВА
ЛИПЕЦК.

ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ
НА ВАРЕЖКЕ

Однажды прошлой зимой я, 
идя из школы, уронил варежку. 
Когда поднял ее, то увидел, что на 
варежку вскарабкался маленький 
паучонок. Может, кто-нибудь вы
тряхивал половики и вытряхнул 
бедного паучонка? Я понес его 
домой, но упрямый паучонок 
спрыгнул с варежки прямо на ле
стницу и заполз под ступеньку. Я 
все-таки сумел поймать малыша. 
Когда я отпустил, его в доме, пау
чок проворно побежал вверх по 
стене и заполз в маленькую ще
лочку - сразу нашел себе домик.

Прошла неделя, другая, тре
тья... Я и забыл про своего ново
го друга. И тут вдруг, сидя за сто
лом на кухне, увидел, что по сте
не ползет большой паук. Я сразу 
решил, что это мой старый знако
мый. Он подрос, окреп и стал 
чувствовать себя хозяином дома. 
Пусть живет. Мне тепло, когда я 
знаю, что он не мерзнет.

Никита ЛЕВАШОВ, 
11 лет.

ПЛЕС,
Ивановская область.

ЗОЛОТАЯ ИГРАЛА 
ГАРМОНЬ!

С теплым, радостным чувством 
прочитал я у вас заметку о се
верной деревне, в которой сего
дня чуть ли не в каждой избе - 
гармонист. А все благодаря тому, 
что несколько лет назад сюда за
езжал на несколько дней Генна
дий Заволокин, замечательный 
знаток русской песни, ведущий 
телепередачи «Играй, гармонь!».

Вообще-то в этой истории нет 
никакого преувеличения. Лет 10 
назад и в наших краях побывал 
Заволокин со съемочной группой, 
три дня снимал свою передачу. 
Столько лет прошло, а все у нас 
до сих пор вспоминают это собы
тие. Это был настоящий празд
ник. Все люди как-то приободри
лись, приоделись, приосанились, 
даже крепко пьющие мужички, 
которые пиджаки-то надевали 
только на свадьбу, и то выряди
лись в чистые рубахи и костюмы. 
Заволокин создал такую атмо
сферу, что каждый человек норо
вил достать из себя, из души, луч
шее, что в нем живет: доброе 
слово, улыбку, шутку. И, конечно 
же, песню. Так хорошо, душевно 
чувствовали себя люди. Получил
ся действительно всенародный 
праздник - такая редкость в наши 
времена казенных, ненужных лю
дям, торжеств.

Увы, Геннадий Заволокин по
гиб. Таких людей, как он, талант
ливых и широких очень сегодня не 
хватает на телевидении, где тор
жествуют пошлость и дрянь. Он 
не был знаменитостью на экране, 
его не удостоили звания телеака
демика. А какую светлую память 
оставил человек о себе...

С уважением,

Сергей Николаевич 
КОЛОТОВКИН.

НЕРЧИНСК, 
Читинская область.

НЕБЕСНЫЙ ГОСТЬ
Житель белгородского города 

Шебекино Иван Васильев очень 
удивился, обнаружив во дворе дома 
ноздреватый камень. Осмотрел - 
метеорит! Сделать такой вывод 
Ивану Андреевичу, горному инже
неру, было нетрудно. Небесный 
гость представлял собой полусферу 
диаметром около 20 сантиметров и 
весил почти 2,5 кг. Между прочим, 
на черном рынке стоимость кило
грамма космического металла дохо
дит до 17 тысяч долларов...

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

МАДАМ С ДРАКОНОМ
259 животных содержала у себя 

дома скромный регистратор аэро
порта из канадской провинции Он
тарио. Однако недавно весь ее 
зоопарк власти конфисковали на 
том основании, что среди питомцев 
Сюзан Паризьен есть запрещенные 
к содержанию в человеческом жили
ще виды. Это маленькие африкан
ские лисички с большими ушами, ле
муры, ядовитые змеи, тарантулы и 
прочая экзотика. Соседи любитель
ницы природы были в восторге, ко

ТОЧКА НА КАРТЕ

БЫЛ И У НЕГО ДОМ
С САМОВАРОМ
НАКАНУНЕ ДНЯ РОЖДЕНИЯ СЕРГЕЯ ЕСЕНИНА НАШ
КОРРЕСПОНДЕНТ ПОБЫВАЛ В КОНСТАНТИНОВО

Есть в России места, куда ехали и бу
дут ехать люди: в Михайловское - к Пуш
кину, в Ясную Поляну - к Толстому, в Кон
стантиново - к Есенину. 3 октября - день 
рождения Сергея Есенина. Он писал про
стые, понятные каждому стихи, но, пожа
луй, не было до него в русской литерату
ре более трагичной, надрывной судьбы. А 
после него - разве только Владимир Вы
соцкий.

Село Константиново Рязанской обла
сти - не так давно центральная усадьба 
колхоза имени Ленина. После акциони
рования хозяйство стало называться 
«Есенинское». Оно широко раскинулось 
на крутом берегу Оки, с которого откры
вается изумительный вид на заокские да
ли.

- На берег Оки ходили? - строго спро
сил меня заместитель директора по науке 
Государственного музея-заповедника С.А. 
Есенина Константин Петрович Воронцов.

- Ходила, - созналась я.
- Ага! - радостно воскликнул Ворон

цов, как будто понял про меня что-то 
важное. - К нам японец как-то приезжал. 
Я его первым делом, как водится, на Оку 
повел. Он даже дар речи потерял. Что, 
говорю ему, Фудзияма? Он головой за
кивал, для них же Фудзияма - это культ!

Помимо Оки, в музее предлагают для 
осмотра земскую начальную школу, где 
учился поэт, усадебный дом помещицы 
Лидии Кашиной, ставшей прототипом 
Анны Снегиной, Литературный музей 
Сергея Есенина и дом, где он родился и 
вырос.

- Раньше шушун матери Есенина ви
сел прямо у входной двери, где и поло
жено, - рассказывает Константин Ворон
цов. - Экскурсанты захватали его до та
кой степени, что пришлось реставрато
ров из мастерской Грабаря вызывать - 
всем же хотелось потрогать, рассмот
реть, а в'самом ли деле он старомодный 
и ветхий.

После смерти Сергея Есенина мать, 
Татьяна Федоровна, сказала: «Не было 
той, которая уберегла бы». Упрек понят
ный, но несправедливый, потому что на 
женщин Есенину везло куда больше, чем 
на друзей. Все его возлюбленные стара
лись как могли уберечь поэта от разру
шительной богемы и сжигающих 
страстей. Но им, похоже, это оказалось 
не под силу, он целенаправленно шел к 
своему концу. Один из друзей спросил 
Есенина, когда тот уезжал с Айседорой 
Дункан в Америку: «Ну как, насовсем?» - 
«Да разве я где могу?!» - махнул рукой 
Есенин.

В том-то и беда, что не мог нигде, ни 
с кем и никогда...

До встречи с Зинаидой Райх у него 
уже был сын от Анны Изрядновой, Есе
нин познакомился с ней восемнадцати
летним, работая в Сытинской типогра
фии. А с Райх он обвенчался в 1917-м. В 
то время она работала в петроградской 
эсеровской газете «Дело народа». Ее 
красота была яркой, за ней многие уха
живали. Несмотря на то что Райх была 
слишком красива для жены, а Есенин - 
слишком знаменит и бесшабашен для 
мужа, они очень старались свить свое 
гнездо. Сняли квартиру в Петрограде на 
Литейном, завели самовар. Несколько 
лет спустя, проезжая мимо Литейного, 
Есенин сказал своему спутнику: «Я здесь 
жил когда-то. Вот эти окна. Тогда у меня 
была семья. И был самовар, как у тебя. 
Потом жена ушла». С двумя детьми - 
Татьяной и Константином - Зинаида уш
ла к Всеволоду Мейерхольду. На похо
ронах Есенина Райх страшно, леденяще 
кричала над гробом.

Брак с Дункан. Ему - 27, ей - 45. С 
точки зрения многих, Есенин вытащил 
счастливый билет - богатая, знаменитая 
жена, концерты, приемы, заграница, ро
скошные отели... Что до Дункан, то о 
серьезности ее намерений говорит тот 
факт, что брак с Есениным она зарегист
рировала не только в Москве, но и за 
границей, в Германии. Что это была за 
семейная жизнь, видно из воспоминаний 
подруги Айседоры Мэри Дести, которые 
не так давно переведены на русский:

«...Айседора распорядилась: «Дайте 
ему столько шампанского, сколько захо
чет, может, это его успокоит. И начался 
ужасный скандал. Сергей оскорблял ее 
за танец, а она, никогда спокойно не пе
реносившая оскорблений, бросала ему 
ругательства. Наконец Сергей, взяв шля
пу и пальто, ушел, заняв у швейцара де

СЮЖЕТЫ
гда из дома мадам Паризьен выне
сли на улицу клетки с «экспоната
ми». Вся округа собралась посмот
реть на коллекцию. В ней были да
же настоящий кайман и азиатский 
дракон-варан.

Эвелина АЗАЕВА.
ТОРОНТО.

ВОТ ТАК ВОДИЧКА!
На весьма хитроумный способ 

провоза контрабандной продукции 
наткнулись североосетинские опе
ративники на станции Беслан. В ва
гоне, который готовился к отправке 
в Хабаровск, по накладным находи
лась крупная партия минеральной 
воды Тио-2. Однако оперативников 
насторожил тот факт, что часть бу
тылок была закупорена не синими, 
а красными и желтыми пробками. В 
них-то и обнаружили этиловый 
спирт. Кому он предназначался - 
еще предстоит выяснить правоохра
нительным органам. Хотя уже сей
час им можно сказать спасибо - 
ведь спирт, разлитый в пластиковые 
бутылки, неизбежно вступает с ни
ми в химическую реакцию и превра
щается в откровенную отраву.

Елена БАДЯКИНА.
МОЗДОК.

нег. ...Но вскоре снова раздался такой 
шум, будто шла осада Парижа. Ни один 
полк не мог бы наделать столько шума, 
как этот беснующийся русский поэт, ко
гда был в ударе. Сергей переломал все, 
что ему попалось под руку в его комна
те, изорвал все туалеты Айседоры, ви
севшие в гардеробе, и разбросал лоску
тья по всему номеру. Потом попытался 
выломать дверь в нашу комнату...».

Роман поэта с актрисой московского 
Камерного театра Августой Миклашев
ской был полной противоположностью 
отношениям с Дункан - тихим, нежным и 
трогательным. Есенин считал, что уже ни
кто не может воспламенить его угасшее 
сердце, однако следствием романа с 
Миклашевской стал один из лучших есе
нинских циклов «Любовь хулигана». Мик
лашевской он и был посвящен. «Я с ва
ми, как гимназист», - с удивлением гово
рил ей Есенин. Однако совсем скоро его 
одолела все та же непроходимая скука.

Августа Миклашевская никогда не 
афишировала своих отношений с Есени
ным, по-видимому, эти воспоминания 
причиняли ей боль. Она отважилась по
бывать на его родине в Константиново 
только в 1966 году, когда ей было уже за 
70. По необъяснимым причинам за все 
время существования Музея-заповедни
ка С.А.Есенина сюда ни разу не приез
жала его дочь Татьяна. Зинаида Райх бы
ла убита в 39-м, сама Татьяна в начале 
войны эвакуировалась в Ташкент, там и 
осталась.

Зато постоянно бывал Константин 
Сергеевич Есенин, известный спортивный 
журналист. По профессии Константин - 
инженер-строитель, до ухода в журнали
стику успел поучаствовать в строительст
ве стадиона «Лужники». По воспомина
ниям знавших его людей, обладал фено
менальной памятью и широкой эрудици
ей. Несколько лет назад он умер. Дочь 
Константина Сергеевича Марина - жур
налист и поэт. В музее она была лишь 
однажды с отцом, совсем маленькой.

Сын Сергея Есенина и Анны Изряд
новой Георгий (Юрий) был расстрелян в 
1939-м за анекдот. Но жив и здоров еще 
один сын поэта - Александр Есенин-Воль
пин. Его меть - Надежда Давыдовна 
Вольпин, профессиональная переводчи
ца, познакомилась с Есениным на одном 
из поэтических вечеров. Есенин-Вольпин 
окончил мехмат МГУ, участвовал в пра
возащитном движении. Первый раз он 
приехал в Константиново только после 
того, как эмигрировал в США. С тех пор 
бывал здесь неоднократно.

Живы племянницы Сергея Есенина, 
дочери его сестер Кати и Александры - 
Наталья Васильевна и Светлана Петров
на. Когда дом Есениных в Константиново 
взяли под музей, государство выстроило 
для сестер поэта хороший финский до
мик с двумя входами. После их смерти он 
отошел дочерям, а впоследствии Ната
лья Васильевна продала свою половину 
каким-то чужакам. Она - кандидат био
логических наук, живет в Москве. Свет
лана Петровна долгое время работала в 
Государственном литературном музее, 
сейчас она главный хранитель в москов
ском музее С.А.Есенина. Он был органи
зован при ее деятельном участии и от
крылся 3 октября 1995 года, в столетний 
юбилей Есенина. Располагается музей в 
доме, где долгие годы жил отец Есенина, 
а потом и он сам.

Есениноведы (в константиновском 
Музее-заповеднике их между собой на
зывают есениноедами) до сих пор спо
рят, самоубился поэт или его убили. В 
ночь с 27 на 28 декабря 1925 года он 
остался один в номере питерской гости
ницы «Англетер». А утром Есенина уже 
не было в живых. После смерти великого 
скандалиста и хулигана по стране про
катилась волна самоубийств. И чуть ли 
не каждый, в чем бы ни была причина 
смерти, оставлял рядом с собой раскры
тую книжечку стихов Есенина или 
цитировал в последней записке: «В этой 
жизни умирать не ново...»

...Около соседнего с есенинским до
ма - выставка-продажа. Тут и картины, и 
яблоки, и молоко. Рядом несмело приса
живаются два пацана. «Как тебя зовут?» 
- спрашиваю голубоглазого, с белыми, 
как лен, волосами. Он оказался, против 
ожидания, не Сережей, а Витей. Вот 
огорчение.

Нина АРТЕМОВА.
Рязанская область.
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